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  Фото Сергея Шпица.

// примите поздравления!

Дорогие ветераны и труженики тыла!
Уважаемые кузбассовцы! 

панорама новостей

По этому QR-коду  
вы можете  

подписаться  
на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

// совещание

В преддверии главного юбилея

Окончание.  Начало на 1-й стр.

По указу президента РФ Владимира Владимировича 
Путина четыре кузбасских города: Кемерово, Новокуз-
нецк, Прокопьевск и Ленинск-Кузнецкий – удостоены 
почётного звания Российской Федерации «Город тру-
довой доблести» за массовый трудовой героизм и само-
отверженность горожан, проявленные во время Вели-
кой Отечественной войны. 

Дважды Победителями мы по праву называем тех, кто 
стойко сражался, чтобы сокрушить фашизм, а вернувшись 
с фронта, прошёл нелёгкий трудовой путь по восстановле-
нию страны. Истории жизни наших дедов и прадедов – это 
то бесценное наследие, которое мы должны беречь и пе-
редавать детям. Сегодня традиции патриотизма и предан-
ного служения Отчизне продолжают жить: наши бойцы 

с честью выполняют сложные задачи в ходе специальной 
военной операции, защищают мирных граждан, уверен-
но освобождают землю от неонацистов. Мы ждём их с  
Победой! 

Дорогие наши ветераны! Низкий вам поклон за всё, 
что вы сделали для страны, для будущих поколений 
россиян. Мы склоняем голову перед вашей стойкостью, 
терпением и верой. От всей души желаю вам здоровья, 
тепла и внимания близких! Мира, добра и благополу-
чия – всем кузбассовцам!

С праздником Великой Победы! 

С уважением  и признательностью, 
губернатор Кузбасса 

Илья Середюк. 

Губернатор Кузбасса 
Илья Середюк поручил обеспе-
чить комфорт и безопасность 
людей, которые будут участво-
вать в мероприятиях к 9 Мая.

На аппаратном совещании в пра-
вительстве Кузбасса обсудили под-
готовку к празднованию 80-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне, в том числе работу медицин-
ских организаций, общественного 
транспорта, обеспечение безопас-
ности жителей.

«Центральное событие насту-
пившей недели – празднование 
80-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Необходи-
мо обеспечить комфорт и безопас-
ность людей, которые участвуют в 
мероприятиях к 9 Мая. Главы му-
ниципалитетов должны организо-
вать транспортную доступность, 
чтобы людям было удобно добрать-
ся домой после салюта и «Бессмерт-
ного полка». Отдельно внимание 
нужно уделить ветеранам и труже-
никам тыла. Эта работа должна ве-
стись постоянно, а не только перед 
праздником», – подчеркнул губер-
натор Кузбасса Илья Середюк.

Накануне мероприятий, посвя-
щённых 80-летию Великой По-
беды, в Кузбассе обеспечат беспе-
ребойную работу общественного 
транспорта. Особое внимание бу-
дет уделено вопросам безопасно-
сти. На территориях, где пройдут 
памятные мероприятия, организу-
ют досмотр транспорта, проверят 
исправность средств связи, для во-
дителей и кондукторов проведут 
дополнительные инструктажи. На 
объектах инфраструктуры подго-
товят залы ожидания и медпункты, 
организуют встречи и проводы ве-
теранов.

В Кемерове 9 Мая в дополнение 
к рейсовым автобусам от улицы Ки-
рова, летнего вокзала и из Руднич-
ного района в направлении Москов-
ской площади будут курсировать 
шаттлы. В других городах Кузбасса 
также проводится работа по изме-
нению схем движения. Расписание 
размещено в салонах обществен-
ного транспорта, а также на сайтах 
органов местного самоуправления, 
МБУ «УЕЗТУ» г. Кемерово и УТиС 

г. Новокузнецка. Движение пасса-
жирского транспорта в режиме он-
лайн можно отследить на мобиль-
ных сервисах. 

Напомним: по распоряжению 
губернатора Кузбасса Ильи Сере-
дюка 9 Мая для всех кузбассовцев 
проезд в транспорте городского со-
общения, кроме маршрутных так-
си, будет бесплатным. С 1 по 9 мая 
право бесплатного проезда в обще-
ственном транспорте, в том числе 
на пригородных и междугородних 
маршрутах, предоставлено ветера-
нам Великой Отечественной вой-
ны, труженикам тыла и лицам, их 
сопровождающим.

В режиме повышенной готовно-
сти с 30 апреля по 12 мая работа-
ют медицинские организации Куз-
басса. Подготовлен резерв коечного 
фонда, создан запас медикаментов, 
медицинских изделий, крови всех 
групп и её компонентов. Оказание 
амбулаторной медицинской помо-
щи будет организовано в соответ-
ствии графиком: 8 и 10 мая красные 
зоны будут работать до 16:00, зелё-
ные зоны – до 14:00. 9 и 11 мая – вы-
ходные дни. Стационары будут ра-
ботать круглосуточно по графику 
экстренных дежурств и продолжат 
оказывать плановую медпомощь.

Кроме того, с 7 по 9 мая бригады 
скорой помощи и медорганизаций 
обеспечат сопровождение авто- и 
мотопробегов в Кемерове и Белове, 
эстафеты памяти «Кузбасс – фрон-

ту» в Новокузнецке, акции «Свеча 
Памяти» в Кемерове и Новокузнец-
ке, маршей Победы в Кемерове, Но-
вокузнецке, Юрге и других празд-
ничных мероприятий.

В День Победы на охране обще-
ственного порядка будут задей-
ствованы сотрудники органов вну-
тренних дел, Росгвардии, частных 
охранных организаций, казаки и 
народные дружинники. Будут орга-
низованы контрольно-пропускные 
и досмотровые пункты с использо-
ванием металлодетекторов.

Также на аппаратном совещании 
обсудили организацию сезонных 
маршрутов. В этом году дополни-
тельно будут работать 63 городских 
и пригородных маршрута. На 9 по-
стоянно действующих будет уве-
личено количество рейсов, на 3 
– закрепят автобусы большей вме-
стимости; 11 маршрутов продлят до 
садов.

Кроме того, губернатор поручил 
главам муниципалитетов взять на 
особый контроль соблюдение сро-
ков выполнения капремонта в мно-
гоквартирных домах. В этом году 
планируется привести в порядок 
5 127 домов.

Вера Скворцова.

// слово редактора

Дом, не покинутый 
людьми

Мы стоим буквально на пороге главного празд-
ника нашей страны. Да, пожалуй, всё-таки 
главного. Нет, очевидно, что у каждого из нас 
есть собственная важная памятная дата – лич-
ная, семейная, профессиональный праздник, 
Новый год, в конце концов. Но даже Новый год 
отмечают по каким-либо причинам не все: ус-
ловная же дата в календаре, если разобраться. 

Но вот про День Победы такого точно не ска-
жешь, никому в здравом уме и в голову не придёт. 
Это дата именно что несомненная, и даже опреде-
ление «наполненная смыслом» звучит в её отно-
шении как-то жалко, потому что вообще кому-ни-
будь надо объяснять этот смысл?! Увы, но ведь ещё 
где-то четверть века назад фраза про «не надо объ-
яснять» не звучала так однозначно. 

Давно замечено, да и на собственном опы-
те многие это знают: катиться под горочку силь-
но легче, нежели в гору идти, причём имеется тут 
в виду не столько буквальный смысл, сколько ду-
ховный и моральный. Вот и наше общество (далёк 
от мысли говорить о каждом отдельном человеке, 
описываю общую атмосферу) как будто даже с удо-
вольствием задалось в какой-то момент целью от-
ринуть «устаревшие» нормы на пути в «светлое» 
будущее. 

Сейчас то время справедливо нарекли «лихи-
ми девяностыми» и вспоминают в основном внеш-
ние атрибуты: резкое падение доходов, разгул 
преступности, политический разгуляй и тому по-
добное. И все эти явления были в самом лучшем 
случае нейтральны по отношению к живущему в 
России человеку, в худшем же – враждебны ему и 
пагубны для него. 

Однако ничуть не менее ужасающим стал вну-
тренний слом общества, как раз и выразившийся 
в стремлении отказаться от общепринятых ценно-
стей. Потому что на смену ценностям, всему свет-
лому, доброму и священному пришла пустота, об-
разовался вакуум. Дом, покинутый его жителями, 
тело без души – куда уж страшнее. 

Думаю: не надо объяснять и то, что одной из 
главных мишеней был тогда именно День Побе-
ды и всё, что с ним связано. Великую Отечествен-
ную войну, её историю и значение старались, ви-
дите ли, «переосмыслить». И в ходе этого процесса 
всегда отчего-то так выходило, что роль нашей 
страны в деле победы над нацизмом принижалась. 

Сам помню в своих руках богато изданную пере-
водную (вот ведь удивительно) книгу по истории 
для подростков (что именно для них – тоже ничего 
странного), где в статье про Вторую мировую мно-
го-много абзацев было посвящено подвигам до-
блестных янки на Тихом океане и героических ан-
гличан в африканских песках. И где-то там, в конце, 
несколькими предложениями что-то там в проброс 
про  Сталинград и Курскую дугу…

К счастью, всё это закончилось. Закончилось 
не то чтобы не начавшись, но успев прочно врасти 
корнями в наше сознание, испоганить память про 
самое дорогое, искалечить умы и души родивших-
ся спустя десятилетия после того, как отгремели 
победные салюты. Страна и общество воспряли от 
морока. Многие из нас ещё и не осознали, как нам 
повезло с эпохой, лидером, современниками. Душа 
не вылетела из тела, дом не был покинут. Мы спра-
вились.

А у нас и не было-то на самом деле другого ва-
рианта. То есть, наверное, в каком-либо отвлечён-
ном, взвешенном в том же самом вакууме, смысле 
другие варианты и были, но об этом даже и ду-
мать не стоит. Не думали же наши деды и прадеды, 
наши бабушки и прабабушки в окопах или тылу у 
круглосуточно работающих станков о каких-либо 
иных возможностях, кроме как о том, чтобы по-
сильно, по миллиметру пусть, но неустанно и день 
за днём приближать Победу?

Нет, конечно, не думали. Вот поэтому Победа и 
стала возможна. Для всех нас вместе и для каждого 
по отдельности. Нас не было тогда, но мы есть сей-
час. Именно благодаря той Победе. 80 лет уже про-
шло, а наш общий дом всё так же полон людьми, и 
звучат песни, и снова весна.

Василий Королёв, 
главный редактор  
газеты «Кузбасс».   
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// качество жизни

Газ стал доступнее

80 лет Победы: 
гордимся и помним!
В годы Великой Отечественной войны 
женщины взяли на себя обязанности  
мужчин в шахтах Кузбасса. В 1941 году 
были организованы специальные курсы,  
на которых они могли освоить горно-
добывающие профессии. Женщины  
работали коногонками, навальщицами 
и даже управляли шахтами, регулярно 
перевыполняя планы.

Так, Елизавета Макарова встретила войну 
в должности заведующей шахтой «Полыса-
евская». Шахта «Зиминка» под руководством 
Марии Косогоровой в 1942 году стала лучшей 
в СССР. Матрёна Родионова с шахты имени 
Орджоникидзе — первая женщина в Кузбас-
се, удостоенная звания «Почетный шахтер». 
Александра Леонова с шахты «Коксовая-1» 
имени Сталина стала первой женщиной-за-
бойщицей региона, её фото появилось на об-
ложке журнала «Работница» в июле 1942 года.

#80ЛЕТПОБЕДЫ
#КУZБАСС

// реконструкция

Ремонт моста – на контроле

В Кузбассе подвели итоги программы  
газификации региона за 2024 год. 

В регионе построено свыше 177 км газопро-
водов, что позволит подключить к газу свыше  
7 тысяч абонентов. Большая часть газопроводов 
(90,3 км) подведена к частным домам Новокуз-
нецка в рамках федерального проекта «Чистый 
воздух» нацпроекта «Экология» (с 2025 года – 
«Экологическое благополучие»), сообщила пресс-
служба администрации правительства Кузбасса.

В прошлом году также построены и введены в экс-
плуатацию распределительные сети в городах Кеме-
рово, Топки и Юрга, деревне Солонечной, селе Андре-
евка Кемеровского муниципального округа, деревне 
Талой Юргинского муниципального округа. В Кеме-
ровском МО построен межпоселковый газопровод 
от села Берёзово до деревни Береговой протяжённо-
стью 12,4 км. Началось строительство двух внутри-
поселковых газопроводов в деревнях Смолино и Бе-
реговой общей протяжённостью около 55 км. В 2024 
году был построен распределительный газопровод 
высокого давления от ГРС-Прокопьевск до газора-
спределительного пункта «Северный Маганак» про-
тяжённостью 10,6 км, от которого планируется гази-
фицировать четыре микрорайона Прокопьевска.

К концу 2024 года уровень газификации Кузбас-
са природным газом вырос до 9,4 процента. Почти 
2,5 тысячи частных абонентов были подключены 
к газовым сетям. 

В части реализации льготных программ для 
малообеспеченных семей и ветеранов труда пре-
доставлена 251 субсидия на сумму более 35 млн 
рублей, позволяющая снизить затраты на подклю-
чение к газовым сетям.

Инга Петрова.

// акция

В КУЗБАССЕ ПРОХОДЯТ МЕРОПРИЯТИЯ  
НАКАНУНЕ 9 МАЯ.
В Мысках прошла акция «Вальс Победы». Участники ме-
роприятия под сопровождение Мысковского ансамбля 
народных инструментов танцевали на площади Торжеств. 
Для всех желающих были организованы мастер-класс по 
вальсу, вокальный флешмоб, а также мастер-класс по из-
готовлению нагрудных брошей «Георгиевская лента». Те-
перь акцию планируют провести 9 мая, в День Победы.
Также флешмоб «Вальс Победы» состоялся в Кемерове 
на площади у мемориала Воину-Освободителю.  

В нём приняли участие 80 пар: работники промышлен-
ных предприятий, кадеты школы № 46, сотрудники под-
разделений кузбасской Росгвардии. Они танцевали под 
мелодию Ярослава Евдокимова «Майский вальс». 
В селе Малопесчанка Мариинского муниципального 
округа выступила фронтовая бригада Малопесчанско-
го дома культуры. В программу вошли и военные, и со-
временные песни. В концерте приняли участие солисты 
вокальной группы «Любава», детской вокальной группы 
«Ярче звёзд» и другие творческие коллективы.

Ольга Соловьева. 

Второй этап капитального ремонта Кузбасского 
моста в Кемерове начнётся в ночь с 9 на 10 мая.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк и глава об-
ластного центра Дмитрий Анисимов в ходе выездного 
штаба на Кузбасском мосту определили объёмы пред-
стоящих на летний сезон работ и назначили даты огра-
ничения движения по левой стороне сооружения, кото-
рую в этом году будут капитально ремонтировать.

«Мы вместе с вами приняли мудрое решение: зимой 
открыть движение по четырём полосам, чтобы не соз-
давать сложности для транспорта. Важно завершить 
ремонт второй части моста в этом году. Нужно выпол-
нить обещания, данные кемеровчанам. Мост является 
главной транспортной артерией областной столицы и 
всего Кузбасса. Нужны штабы в еженедельном режиме, 
максимальная мобилизация сил и средств, подвоз ма-
териалов, синхронизация всех процессов. Эту работу 
прошу держать на личном контроле», – сказал губерна-
тор Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба администрации прави-
тельства Кузбасса, масштабные работы в рамках нац-
проекта «Инфраструктура для жизни» на Кузбасском 
мосту начнутся в ночь с 9 на 10 мая. Движение перекро-
ют с учётом опыта прошлого года. В этом сезоне транс-
портный трафик будет более подвижным в связи с от-
сутствием большегрузных фур, которые теперь едут по 
Северо-Западному обходу Кемерова. Для второго эта-
па ремонта моста мобилизованы все подрядные орга-
низации, подготовлена техника.

Напомним: за четыре месяца в прошлом году на под-
ходах к мосту были полностью демонтированы старые 
слои асфальта, сделано замещение грунта на несжима-
емый. Сверху сделали слои «тощего» бетона и три слоя 
асфальта. Верхний слой – смесь щебеночно-мастично-
го асфальтобетона (ЩМА-22) с высокими показателя-
ми прочности, истираемости и износоустойчивости.

Вдоль проезжей части обустроены тротуары, кото-
рых ранее не было. Они заасфальтированы и готовы 

к эксплуатации. Также в прошлом году переустроили 
путепроводы Притомский, Елыкаевский, Колхозный. 
На правой части моста восстановлена несущая способ-
ность плит перекрытия моста. Сверху устроена густо-
армированная высокопрочная стяжка, нанесена новая 
гидроизоляция и уложен асфальт.

Одно из главных мероприятий по капремонту моста 
– восстановление шкафных стенок и полная замена де-
формационных швов. 

Кроме того, в ходе встречи Илья Середюк и Дми-
трий Анисимов обсудили подготовку города к празд-
нованию Дня Победы. Губернатор обратил внимание 
главы города на необходимость обеспечения безопас-
ности людей, создания для них комфортных условий, 
чтобы они могли организованно приехать и уехать. 
Должен быть предусмотрен питьевой режим – в колон-
нах люди иногда стоят продолжительное время, важно, 
чтобы они ни в чём не нуждались.

Ещё одной темой стала организация работы по сво-
евременному вывозу мусора. Как отметил губернатор, 
в последнее время появлялось много критических за-
мечаний в адрес компании «Чистый город Кемерово». 
Ситуация меняется, но медленно. Илья Середюк пору-
чил проанализировать этот вопрос с каждой управля-
ющей компанией.

Также губернатор Кузбасса обозначил задачи по ор-
ганизации работы общественного транспорта, в част-
ности соблюдения расписания, избегания перегружен-
ности автобусов в часы-пик. Глава региона подчеркнул, 
что нужно проанализировать каждый маршрут.

Вера Скворцова.
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Священная земля
// К 80-летию Великой Победы 

// к власти с вопросом

 Фото с сайта администрации 
правительства Кузбасса.

// личные приёмы
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Уважаемые кузбассовцы! С 5 по 16 мая 2025 года согласно графику в 
администрации правительства Кузбасса проводятся личные приёмы:
6 мая (вторник) – Воронина Елена Анатольевна – заместитель председа-
теля правительства Кузбасса (по вопросам социального развития),  
приём в 10:00.
7 мая (среда) – Ариткулов Андрей Владимирович – заместитель пред-
седателя правительства Кузбасса – министр сельского хозяйства Кузбасса, 
приём в 14:00.
14 мая (среда) – Пятовский Антон Александрович – заместитель 
председателя правительства Кузбасса (по вопросам образования, науки и 
молодёжной политики), приём в 14:00.
15 мая (четверг) – Панов Андрей Анатольевич – первый заместитель 
губернатора Кузбасса – председатель правительства Кузбасса,  
приём в 14:00 часов
Для приёма к должностным лицам правительства Кузбасса в соответствии 
с их полномочиями необходимо обратиться в приёмную граждан адми-
нистрации правительства Кузбасса по телефонам: 8 (3842) 58-37-81, 
58-37-36, время работы – с 08:30 до 17:30.

Уважаемые кузбассовцы! С 12 по 16 мая 2025 года вы можете об-
ратиться к заместителю губернатора Кузбасса, заместителям пред-
седателя правительства Кузбасса, руководителям исполнительных 
органов Кемеровской области – Кузбасса, иного органа по телефонам 
прямой линии:
12 мая (понедельник) – Малюта Дмитрий Владимирович – предсе-
датель Региональной энергетической комиссии Кузбасса, тел. 8 (3842) 
36-28-28 (с 15 до 17 часов).
13 мая (вторник) – Ариткулов Андрей Владимирович – заместитель 
председателя правительства Кузбасса – министр сельского хозяйства Куз-
басса, тел. 8 (3842) 36-39-75 (с 15 до 16 часов);
– Добрыдин Сергей Никандрович – начальник Архивного управления 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-30-56 (с 15 до 17 часов);
– Киселев Дмитрий Сергеевич – министр жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-38-41 (с 15 до 16 часов).
14 мая (среда) – Галеева Елена Владимировна – заместитель председа-
теля правительства Кузбасса – министр экономического развития Кузбасса, 
тел. 8 (3842) 75-85-50 (с 15 до 16 часов).
15 мая (четверг) – Орлов Глеб Владимирович – заместитель губернатора 
Кузбасса (по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству), тел. 8 
(3842) 36-82-40 (с 15 до 16 часов);
– Богатенко Валентина Дмитриевна – уполномоченный по правам ребён-
ка в Кемеровской области – Кузбассе, тел. 8 (3842) 34-90-01 (с 10 до 12 
часов);
– Ивлев Олег Валериевич – министр природных ресурсов и экологии 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-55-56 (с 15 до 17 часов).
16 мая (пятница) – Садиков Максим Владимирович – министр цифрово-
го развития и связи Кузбасса, тел. 8 (3842) 45-05-99 (с 15 до 17 часов).
Внимание! Возможны изменения даты и времени проведения прямых линий, 
с актуальной информацией можно ознакомиться на официальном сайте ад-
министрации правительства Кузбасса (www.ako.ru) в разделе «Все новости», 
в социальных сетях «Одноклассники» и «ВКонтакте», аккаунте «Кемеровская 
область – Кузбасс», мессенджерах Telegram, Viber, «Яндекс», на канале «Куз-
басс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 до 17:30 работает 
телефон обращений к губернатору Кузбасса: 8 (3842) 58-41-97.

В Кемерово доставлена 
земля с воинских захороне-
ний из Орловской и Ростов-
ской областей.

Храниться она будет в 
гражданской часовне мемо-
риала Воину-Освободителю. 
Сбор и доставка священной 
земли с мест сражений, в кото-
рых участвовали кузбасские 
бойцы, проходят при участии 
регионального отделения Рос-
сийского военно-историче-
ского общества по поручению 
губернатора Кузбасса Ильи 
Середюка, сообщила пресс-
служба администрации пра-
вительства Кузбасса.

В селе Вяжи Новосильско-
го района Орловской обла-
сти прошла церемония сбо-
ра земли на братской могиле 
советских солдат, павших в 
Орловской наступательной 
операции «Кутузов». Там по-
гибли кузбассовцы Лунифа-
са Салимов, Виктор Шадчин 
и другие воины. В Кемерово 
землю доставил депутат пар-

ламента Кузбасса Довран Ан-
наев. На торжественной це-
ремонии её передал депутат 
Орловского областного сове-
та Михаил Жилин.

В Ростове-на-Дону зем-
ля была собрана на Братском 
кладбище, с места захороне-
ния воинов, павших при Ро-
стовской оборонительной 
операции. Среди них – уро-

женцы Чебулинского района 
Иван Степанов и Феофан Юх-
нов. В результате этой опе-
рации удалось не допустить 
нового окружения советских 
войск Южного фронта. Свя-
щенную землю передал де-
путат Законодательного Со-
брания Ростовской области 
Владимир Влазнев.

Инга Петрова.

// отдых

Особенности «Кузбасского лета»

Этим летом в нашем регионе смогут 
организованно отдохнуть 100 тысяч детей.

В Кузбассе проходит форум организаторов 
детского отдыха «Векторы развития». Более 
250 организаторов детского отдыха – руково-
дители лагерей, вожатые, педагоги, предста-
вители надзорных органов и другие специали-
сты – работают на тематических площадках. 
Третий год в регионе реализуется единая 
межведомственная концепция «Кузбасское 
лето». Во время каникул для детей будут ра-
ботать городские и загородные лагеря, спор-
тивные и культурные объекты.

«В этом году по федеральной программе к 
началу летней оздоровительной кампании мы 
введём два модульных корпуса в кемеровском 
лагере «Пламя», завершим капитальный ре-
монт пищеблока в киселёвском лагере «Спут-
ник». До 2027 года в рамках федеральной про-
граммы будут отремонтированы ещё четыре 
пищеблока в лагерях Кемерова, Белова, Кисе-
лёвска, Анжеро-Судженска, будут возведены 
два корпуса в центре «Авангард» города Бе-
лово», – рассказывает министр образования 
Кузбасса Софья Балакирева.

Также в Кузбассе продолжится проект 
«Лето с наставником», который вошёл в чис-
ло лучших проектов Всероссийского конкурса 

региональных моделей системы профилакти-
ки безнадзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних, сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Кузбасса. Этим 
летом в Кузбассе планируется открыть более 
820 организаций отдыха детей и их оздоров-
ления, в которых отдохнут не менее 100 тысяч 
детей, в том числе 20 тысяч детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации. С 2019 года 
в Кузбассе проведены ремонты в 22 загород-
ных лагерях региона. 

Ольга Соловьева.
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// актуально // важно!

Гордость и поддержка Наследники 
великих  
отцов

Уже 1 мая работа системы будет про-
тестирована в пяти регионах: Москов-
ской, Липецкой, Курской областях, 
Республиках Татарстан и Северная 
Осетия – Алания. Практику плани-
руется расширить на все филиалы с 1 
июня этого года. Внедрение ГИС в де-
ятельность фонда «Защитники Отече-
ства» на местах позволит быстрее и эф-
фективнее решать вопросы всех, кто 
обращается в фонд, в том числе благо-
даря оперативному межведомственно-
му взаимодействию.

За рулём
Фонд «Защитники Отечества» расши-

рил модельный ряд автомобилей с руч-
ным управлением для ветеранов специ-
альной военной операции. Теперь они 
могут выбрать автомобиль одной из трёх 
моделей: «Москвич-3», «SWM G01» или 
«BAIC U5 Plus». Те, кто передвигается 
на кресле-коляске и уже получил транс-
портное средство, смогут подать заявку 
на установку автоматической системы 
подъёма и перевозки складных кресел-
колясок. В апреле фонд начал выдавать 
ветеранам СВО с инвалидностью элек-
троколяски для занятий футболом, а с 
мая планируется обеспечивать их саня-
ми для участия в соревнованиях по би-
атлону. 

В рамках реализации поручения пре-
зидента России фонд также начинает вы-
давать ветеранам комплекты адаптивной 
одежды в качестве технических средств 
реабилитации. Ранее попечительский 
совет утвердил перечень таких комплек-
тов для защитников с ампутацией верх-
них или нижних конечностей, наруше-
ниями опорно-двигательного аппарата, 
передвигающихся на креслах-колясках 
или находящихся в лежачем состоянии. 
Ветераны получат летний, зимний и де-
мисезонный комплекты, в каждый из ко-
торых входит до 12 позиций. 

Актуальные вопросы
В спортивном комплексе «Куз-

басс-Арена» прошла межведомствен-
ная комиссия, в ходе которой обсуди-
ли вопросы спортивной реабилитации 
и поддержки героев СВО и их семей. 
Участниками встречи стали ветераны 
специальной военной операции из раз-
ных городов Кузбасса. Были рассмо-
трены важные вопросы реализации 
межведомственного проекта по спор-
тивной адаптации в Кузбассе ветеранов 
СВО «СВОй спорт. Кузбасс», вовлечения 
участников СВО в систему адаптивной 
физической культуры и спорта, реали-
зации пилотной программы «Реабили-
тация через спорт», организации физ-
культурно-оздоровительной работы с 
ветеранами СВО на территории Бело-
вского городского округа, проведения 
занятий физкультурно-спортивной на-
правленности с элементами вида спорта 
волейбол сидя.  

Защитники Отечества проявили 
большой интерес к теме спортивной ре-
абилитации, задавали вопросы и вноси-
ли предложения, которые будут учтены. 
Напомним, что на заседаниях межве-

домственной комиссии регулярно реша-
ются вопросы, связанные с обращени-
ями участников СВО, предоставлением 
им и их близким социальной поддерж-
ки.

Знания о Победе
Ветераны СВО и члены их семей при-

няли активное участие в международной 
акции «Диктант Победы». Вот уже не-
сколько лет подряд мероприятие прохо-
дит в канун одного из главных праздни-
ков России – Дня Победы. 

«Я участвовал в акции впервые и по-
нял, какое важное значение она имеет. 
Это не просто тест на знания, это прежде 
всего сохранение исторической памя-
ти, это мотивация знать больше. А глав-
ное, это мероприятие, которое призыва-
ет чтить и всегда помнить героический 
подвиг наших прадедов. Забывать такое 
нельзя», – уверен Сергей Гашников, ве-
теран боевых действий из Юрги.

Филиал фонда «Защитники Отече-
ства» по Кемеровской области стал пло-
щадкой для очного написания диктанта. 
Сегодня в тестировании знаний об исто-
рии Великой Отечественной войны при-
няли участие 25 человек.

«Обязательно каждому из нас нужно 
участвовать в таких мероприятиях. Они 
формируют чувство гордости за Родину. 
Особенно это актуально для молодёжи, 
которая должна знать и понимать цену и 
значение свободы и мира, которые были 
завоеваны ценой жизней миллионов лю-
дей», – подчеркнул Андрей Воронов, ве-
теран боевых действий из Кемерова.  

Все, кто принял участие в акции 
«Диктант Победы», получили дипломы 
участников. Но главной наградой стали 
эмоции, которые они испытали в ходе 
мероприятия.

«Скажу честно, я не на все вопросы 
знал ответы, были сложные темы, но 
также были вещи, ответы на которые хо-
рошо знал ещё из школьных уроков исто-
рии. Рад, что меня пригласили принять 
участие в «Диктанте Победы». Каждый 
вопрос наполняет чувством гордости за 
наших солдат, которые с мужеством и са-
моотверженностью сражались на фрон-
тах. Это даёт мне возможность выразить 
благодарность тем, кто принял на себя 
ответственность за защиту нашей стра-
ны», – поделился впечатлениями вете-
ран СВО из Ленинска-Кузнецкого Ники-
та Бежатский. 

Алексей Литвинов.

Военные комиссариаты 
Кузбасса, а также  
областной пункт отбора 
продолжают работу  
по заключению контрак-
тов с жителями региона. 
Ежедневно сюда прихо-
дят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать 
военную специальность и 
отправиться в расположе-
ние войсковых частей.

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-ле-
тие  Победы в Великой Отечествен-
ной войне, когда наши предки отстоя-
ли свободу и независимость Родины и 
спасли мир от нацизма. Считаные дни 
остались до 9 Мая – главного празд-
ника нашей страны.

Для Сергея Н. из Гурьевска посеще-
ние пункта отбора – решение осознан-
ное. Сейчас он проходит тестирование.

«Душа просится, – рассказал муж-
чина. – Хочу отдать долг Родине и за-
щитить родных, близких и тех, кто 
попал в трудную ситуацию». По сло-
вам Сергея, родные пытались его от-
говорить от принятого решения. Но 
он настоял на своём. Его знакомые, 
коллеги уже служат по контракту. 

«Хочу встретиться с ними, об-
няться. С начала года думал. Собрал-
ся с силами, духом, смелостью и ре-
шил совершить поступок», – сообщил 
мужчина. А недавно для отбора на 
службу поступил и кузбассовец Алек-
сандр С.  У него был опыт армейской 
службы, но в горячих точках не вое-
вал. «Мои друзья, которые сейчас на-
ходятся в войсках, также не имели 
никакого особого опыта, но со всем 
справляются, всё у них нормально», – 
подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключается в 
том, что служить идут в основном люди 
обученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобрете-
ние каких-то знаний. А они нужны: ме-
няется мир, меняются технологии. Всё 
это у воинов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граж-
данских вещах, – продолжает Ан-
дрей, – то служба по контракту – это 
стабильность практически во всём: и 
в службе, и в жизни. То есть ты зна-
ешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оператив-
но проходил отбор в его случае, куз-
бассовец подчёркивает, что никаких 
проволочек, когда он оформлял доку-
менты, не было: «Сдали документы в 
военкомат, прошли комиссию, дожда-
лись звонка, убыли к месту службы. 
Всё чётко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, 
получают сумму в 1 миллион 440 ты-
сяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная 

выплата в размере 400 тысяч рублей 
в соответствии с указом президента 

России Владимира Путина;
– единовременная выплата от пра-

вительства Кузбасса в размере 800 
тысяч рублей.

Также добровольцы могут полу-
чить:

– денежное довольствие от 210 ты-
сяч рублей;

– материальную помощь от 15 ты-
сяч рублей;

– подъёмные средства от 15 тысяч 
рублей.

Встать на защиту Родины могут 
все земляки в возрасте от 18 до 65 лет. 
Срок контракта бывает разным: год, 
два, три или пять лет. Упростились 
параметры отбора будущих военнос-
лужащих по здоровью: теперь заклю-
чать контракт могут граждане, име-
ющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили доброволь-
но встать на защиту Родины, – наши 
новые герои. Мы их решение уважа-
ем и поддерживаем. Видно, что они не-
равнодушны к судьбе нашей страны и 
её будущему. Особенно это актуально в 
год юбилея Великой Победы», – отме-
чают офицеры пункта отбора на воен-
ную службу по контракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное 
довольствие, медицинская страховка. 
Кроме того, добровольцам, участво-
вавшим в сражениях, присваивает-
ся статус «Ветеран боевых действий» 
со всеми льготами этой категории за-
щитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. Пол-
ный список льгот доступен на сайте 
Министерства обороны Российской 
Федерации, ознакомиться с ним мож-
но в разделе «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё 

за счёт Минобороны через накопи-
тельно-ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенса-
ция за наём;

■ бесплатное обследование, лече-
ние и реабилитация в военно-меди-
цинских учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет 

службы;
■ региональные меры поддержки.
Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для де-

тей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддерж-

ки – в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства 
или напрямую в пункт отбора на во-
енную службу по контракту по адре-
су: город Кемерово, бульвар им. Ака-
демика Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 
(3842) 77-07-57. Также можно подать 
заявку через портал «Госуслуги».

Виктор Петров.

С начала работы в 89 филиалов фонда «Защитники Отече-
ства» поступило более 2 миллионов 360 тысяч запросов, 
свыше 91 процента из них уже решено положительно. 
Фонд постоянно улучшает свою деятельность. Например, 
постепенно внедряет в работу Государственную информа-
ционную систему «Защитник Отечества». 
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От каждого по способностям

Подростки традиционно будут 
задействованы на благоустрой-
стве, ремонте, фасовке, высадке 
растений, курьерской работе, в 
оказании социальной помощи ве-
теранам, инвалидам и пожилым 
людям, организации досуга в дет-
ских городских центрах.

«Работодатели, трудоустра-
ивающие несовершеннолетних, 
обеспечивают им медицинский 
осмотр, сокращённый рабо-
чий день, исключают тяжёлый 
и опасный труд. Зарплата под-
ростку устанавливается не ниже 
МРОТ (29 172 рублей) и выпла-
чивается пропорционально от-
работанному времени. Служба 
занятости дополнительно ока-
зывает материальную поддерж-
ку в размере 2 293 рублей в ме-
сяц», – рассказала и. о. министра 
труда и социальной защиты Куз-
басса Елена Николаенко.

Также она отметила, что, по 
данным Кемеровостата, в Куз-
бассе проживает 137,2 тысячи 
подростков в возрасте 14–17 лет. 
Минтруд России установил для 
региона целевой показатель по 
временному трудоустройству не-
совершеннолетних в 17,5 %, что 
соответствует 24 тысячам чело-
век. В настоящее время заключён 
301 договор со 170 организаци-
ями, трудоустроено 1 656 несо-
вершеннолетних (1,2 % от чис-
ла подростков, проживающих 
в регионе). Лидируют Яйский 
округ (10,2 %), Новокузнецкий 
округ (5,5 %), Анжеро-Судженск 
(5,2 %), Мыски (3,3 %) и Ленинск-
Кузнецкий округ (2,7 %).

Как отметил в докладе заме-
ститель министра образования 
Кузбасса Сергей Пфетцер, в этом 
сезоне в проект «Лето с наставни-
ком» вовлекут 80 % несовершен-
нолетних, состоящих на учёте 
в ПДН. В прошлом году по этой 
программе в активности и обще-
ственно полезный труд вовлека-
ли 1 500 «трудных» подростков. 
В итоге за июнь-июль подрост-
ковая преступность снизилась на 
6,4 %, с учёта сняты 553 несовер-
шеннолетних кузбассовца.

Этим летом будут органи-
зованы 580 трудовых бригад и 
объединений, 35 агрообъедине-
ний; более 5 тысяч детей примут 
участие в программах 114 лаге-
рей труда и отдыха; продолжат 
работу 42 студенческих отряда 
по шести направлениям; 89 % 
студентов колледжей и техни-
кумов из числа тех, кто изъявил 
желание работать летом (4 996 
человек), будут трудиться на 
промышленных предприяти-
ях, станут помощниками вожа-
тых, аниматорами, выполнять 
посильные сельхозработы; поч-
ти 10 тысяч студентов собира-
ются работать у родителей или 
родственников; студенты смо-
гут трудиться на базе СПО в 25 
учебно-производственных ком-
плексах, получат содействие в 
профессиональных образова-
тельных организациях и цен-
трах занятости населения.

Работа для СВОих
В рамках комплексной модер-

низации службы занятости в Ка-
дровом центре Кузбасса внедря-
ются новые проектные подходы 
в работе с разными клиентски-
ми группами. В апреле был дан 
старт реализации проекта «Тру-
доустройство граждан, завер-
шивших участие в специальной 
военной операции».

Обновлённый формат служ-
бы занятости – это не только 
обновление технической базы и 
ремонт помещений, но и прин-
ципиально новая модель работы, 
ориентированная на специфику 
отдельных категорий граждан. 

В настоящее время в Кузбассе 
49 ветеранов СВО, зарегистри-
рованных в службе занятости, 
находятся в поиске работы. Со-
трудниками Кадрового центра 
Кузбасса проводится опрос и ин-
тервьюирование ветеранов СВО 
с целью формирования деталь-
ного профиля данной клиент-
ской группы. Эта работа будет 
продолжена до 15 июля, на се-
годня в ней приняли участие 43 
ветерана СВО.

Важной частью реализа-
ции проекта является повыше-
ние уровня клиентоцентричных 
компетенций сотрудников цен-
тров занятости через учебные 
курсы, тренинги, интерактивы, 
изучение базы знаний, содер-
жащей успешные практики по-
вышения качества клиентоцен-
тричности.

«Профессиональная реали-
зация ветеранов СВО – приори-
тет для всех 23 территориальных 
центров занятости населения ре-
гиона. В рамках проекта Кадро-
вого центра Кузбасса по трудо-
устройству ветеранов СВО мы 
предлагаем комплекс мер, помо-
гающих вернуться к мирной жиз-
ни, найти работу в кратчайшие 
сроки и реализовать потенциал», 

– отметчает директор Кадрового 
центра Кузбасса Галина Чайка.

Комплексный подход к работе 
с ветеранами СВО заключается в 
том, что услуги предоставляют-
ся с учётом индивидуальных по-
требностей, акцент делается на 
решении конкретных жизнен-
ных ситуаций. Ключевой прин-
цип – клиентоориентирован-
ность и адресная помощь.

Во всех центрах занятости ре-
гиона внедрены механизмы ин-
дивидуального сопровождения 
ветеранов СВО. Специалисты 
помогают ветеранам постро-
ить индивидуальные карьерные 
маршруты от профориентации и 
подбора подходящих вакансий 
до переобучения и адаптации на 
новом рабочем месте.

Для граждан, не имеющих 
возможности участия в очных 
мероприятиях, организованы 
дистанционные консультации, 
онлайн-вакансии и сопровожде-
ние в цифровом формате. Также 
проводятся встречи с работода-
телями и мотивационные меро-
приятия, где ветераны узнают о 
реальных возможностях и мерах 
господдержки.

Одним из эффективных ин-
струментов является социаль-
ный контракт, который вете-
раны СВО могут заключать без 
оценки уровня нуждаемости. 

Это упрощает доступ к мерам 
поддержки и включает:

• обучение по востребован-
ным специальностям;

• помощь в открытии собствен-
ного дела (до 350 тысяч рублей);

• поддержку при развитии 
личного подсобного хозяйства;

• персональное сопровожде-
ние проекта от начала до реали-
зации.

В рамках федерального про-
екта «Активные меры содей-
ствия занятости» национально-
го проекта «Кадры» действует 
программа субсидирования най-
ма ветеранов СВО. Работодате-
ли, принимающие их на работу, 
могут рассчитывать на компен-
сацию части расходов в разме-
ре трёх минимальных размеров 
оплаты труда (с учётом районного 
коэффициента и страховых взно-
сов). Это позволяет не только сни-
зить финансовую нагрузку на биз-
нес, но и расширить возможности 
для занятости граждан, вернув-
шихся со службы.

Напомним, что в Кузбассе ре-
ализуется региональный проект 
#РаботаДляСВОих, а с февраля 
2025 года стартовала региональ-
ная программа подготовки кадров 
«СВОи Герои. КуZбасс», призван-
ная помочь ветеранам и участни-
кам СВО получить новые знания 
и применить опыт для развития 
родного региона и страны. Участ-
ники программы по окончании 
обучения смогут прийти работать 
в органы власти, местного само-
управления, в общественные ор-
ганизации, экономику региона. 

Неограниченные  
возможности

На создание рабочих мест для 
инвалидов работодатели мо-
гут получить субсидию до 200 
тысяч рублей, а также на воз-
мещение затрат на оснащение 
рабочих мест, в том числе дис-
танционных, для трудоустрой-
ства инвалидов. Субсидия ком-
пенсирует расходы на создание 
и оборудование рабочих мест 
для инвалидов первой и второй 
групп, а также ветеранов боевых 
действий с любой группой инва-
лидности.

«С начала года в регионе тру-
доустроены 203 инвалида, ещё 
538 – находятся сегодня в по-
иске работы. Важная задача Ка-
дрового центра – привлечь ра-
ботодателей к трудоустройству 
граждан с инвалидностью, в том 
числе за счёт субсидирования 
создания специализированных 
рабочих мест», – информирует 
директор Кадрового центра Куз-
басса Галина Чайка.

Работодатели могут напра-
вить средства субсидии на за-
купку оборудования, техниче-
ских и вспомогательных средств, 
мебели, а также на монтаж и 
установку. Адаптация нового 
рабочего места для сотрудни-
ка с инвалидностью может быть 
как индивидуальной (с учётом 
рекомендаций медико-социаль-
ной экспертизы работника), так 
и групповой (если рабочие места 
предназначены для сотрудников 
с аналогичными потребностя-
ми). Также возможно обустрой-
ство рабочего места на дому при 
условии, что удалённая форма 
работы закреплена в трудовом 
договоре.

После подачи заявка рассма-
тривается в течение 15 рабочих 
дней. При положительном реше-
нии средства перечисляются в 
течение 10 рабочих дней.

Сотрудники Кадрового цен-
тра окажут всестороннюю под-
держку работодателям: от 
консультации по участию в про-
грамме до помощи в оформле-
нии документов и взаимодей-
ствии с Социальным фондом 
пенсионного и социального 
страхования. 

Напомним, что в Кузбас-
се продолжается реализация 
регионального проекта  
#ПоверьВсебя по трудоустрой-
ству инвалидов. На сегодняшний 
день на Единой цифровой плат-
форме «Работа России», доступ-
ной для всех авторизированных 
пользователей, размещено 928 
вакантных рабочих мест в реги-
оне для инвалидов. Работодате-
ли предлагают рабочие места как 
в офисах, так и в дистанционном 
формате. Среди востребован-
ных профессий – пекарь, бухгал-
тер, электрогазосварщик, сторож, 
швея, всего 147 специальностей 
со средней заработной платой 
40 187 рублей.

Дмитрий Уваров.

Текущим летом в Кузбассе планируют трудоустроить более 24 тысяч школьников и студентов. 
На аппаратном совещании в правительстве региона обсудили планы трудоустройства  
несовершеннолетних на летний период
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Жизнь как подвиг

«Мы давно знакомы с Ана-
толием Михайловичем Терехо-
вым. Ещё будучи главой област-
ной столицы, прислушивался к 
его предложениям. Мы пригла-
шали его на мероприятия, что-
бы он мог рассказать подрастаю-
щему поколению свою историю 
жизни, героическую и трагич-
ную. Спасибо Анатолию Михай-
ловичу за настоящий пример па-
триотизма, преданности Родине. 
Он сохраняет память о героях, 
передает её подрастающим по-
колениям», – отметил Илья Се-
редюк.

В свой день рождения Ана-
толий Михайлович пришёл в 
любимый сквер Юности, где по 
его инициативе была установ-
лена скульптурная компози-
ция «Школьный вальс». Здесь 
ветерана поздравил народный 
коллектив ансамбль «Русская 
песня», под звуки бессмертной 
«Катюши» фронтовик возложил 
цветы к памятнику, прототи-
пами для которого стали леген-
дарные герои Вера Волошина и 
Юрий Двужильный, и благого-
вейно преклонил колено.

Затем герой отправился в 
Кузбасский государственный 
аграрный университет имени 
В. Н. Полецкова. Раньше в этом 
здании располагалась школа 
№ 12, выпустившая четырёх ге-
роев Великой Отечественной  
войны, в том числе Веру Воло-
шину и Юрия Двужильного. Ве-
терана встречали студенты и 
педагоги. Молодые люди под-
готовили для героя урок-рекон-
струкцию, которая прошла в ре-
трокабинете, оформленном в 
стиле того времени: школьные 
парты конца тридцатых годов, 
плакаты, портреты, учебники. 
За основу урока взяли школьные 
традиции довоенного времени. 

Анатолию Михайловичу тоже 
было о чём рассказать будущим 
аграриям. Дело в том, что кеме-
ровчанина знают далеко за пре-
делами Кузбасса. Своим долгом 
он считает увековечивание па-
мяти о сибиряках, не вернув-
шихся с фронта. На протяже-
нии 40 лет по инициативе и при 
личном участии нашего зем-
ляка высаживаются кедры там, 
где проходили боевые действия. 
Первые деревья появились ещё в 
1983 году в Курске. Сегодня ал-
леи из сибирских кедров растут 
в Москве, Волгограде, Калуж-
ской, Курской и Новгородской 
областях, а также за пределами 
России: в Беларуси, Сербии и 
Канаде. Ветеран уверен: кедры 
помогут сохранить память о ге-
роях для будущих поколений. 
Так, в октябре прошлого года ке-
меровчанин заложил кедровую 
Аллею Славы на месте гибели 
Веры Волошиной. В ближайшее 
время Анатолий Михайлович 

планирует вновь поехать туда. 
Студенты и ветеран договори-
лись о совместной посадке ке-
дров и на территории универси-
тета. 

Первый вопрос, который мо-
лодёжь задала почётному го-
стю, был о секрете его необык-
новенной бодрости. Ветеран 
ответил, что всегда старает-
ся быть в движении, проходит 
около шести тысяч шагов в день 
(гуляет, если позволяет пого-
да, или использует беговую до-
рожку дома). Ещё один секрет 

– доброе сердце и постоянное 
общение с детьми. Анатолий 
Михайлович говорит, что лю-
бит встречаться с подрастаю-
щим поколением, рассказывать 
о войне и отвечать на вопросы 
в ходе живых уроков истории. 
Он желанный гость всех кеме-
ровских школ, но особая друж-
ба сложилась у ветерана с 21-й 
гимназией, в которой учился 
сам и которая удостоилась че-
сти носить его имя. Здесь же 
в 2022 году бы открыт отряд 
«юных тереховцев».

«Это наша гимназия, я член 
этой большой семьи», – подчер-
кнул почётный гражданин Куз-
басса и города Кемерово, Герой 
Кузбасса.

Вот и на следующий день по-
сле своего дня рождения по тра-
диции ветеран отправился к гим-
назистам, которые подготовили 
для него множество подарков: 
творческие номера, сувениры и 
поделки, сделанные своими ру-
ками. Внимание и искренние по-
здравления очень тронули Ана-
толия Михайловича. Он, в свою 
очередь, пожелал ребятам не 
останавливаться на полученных 
знаниях, стараться развивать-
ся всесторонне и любить здоро-
вый образ жизни. Фронтовик 
закупил для каждого ученика, 
педагога, работника гимназии  

конфеты и лично их вручал.
«Миссию я несу с 20 апре-

ля 1941 года. Сначала был пио-
нером, потом стал комсомоль-
цем. Мои ровесники работали 
на Победу изо всех сил, – го-
ворит Анатолий Терехов. – Мы, 
мальчишки и девчонки, окон-
чившие седьмой класс и даже не 
державшие в руках лопату, пош-
ли в поля и на заводы. Никто не 
ныл. Все знали, что главная за-
дача – всё для фронта, всё для 
победы. Зимой, в начале ноября, 
мама сказала, что немец стоит у 
Москвы. Я тогда пошёл на завод, 
где выпускали танковые мото-
ры. Он находился в здании цен-
трального универмага. Работа 
была нелёгкая: с восьми утра 
и до восьми вечера. Без выход-
ных. Многие ребята хотели про-
должить образование и после 
смены шли учиться в вечернюю 
школу. Потом я отправился на 
фронт. А дальше мы восстанав-
ливали и заново строили страну. 
Так и продолжаю жить с комсо-
мольским задором. До сих пор 
встречаюсь с молодёжью и рас-
сказываю им историю Родины». 

 

Украденная юность
В детстве Толя Терехов, как и 

многие мальчишки, увлекался 
авиамоделированием, которым 
занимался со второго класса. В 
седьмом классе, когда вступил 
в комсомол, твёрдо решил, что 
станет авиаконструктором. Но 
эти планы, как и всю юность, пе-
речеркнула война.  

«Всё, о чём мечтали, было 
уничтожено в один миг. Но ка-
кой был патриотизм! Все сразу 
бросились в военкоматы. В том 
числе я и мои братья Боря, Гурий 
и Коля. Гуру тогда не взяли, по-
тому что ему 18 лет исполнялось 
только 11 октября 1941 года. Со 
мной же даже разговаривать не 

стали. Мол, слишком маленький. 
Я в то время так обиделся! Ска-
зал, что всё равно на фронт пой-
ду», – вспоминает герой. 

В июне 1941-го отец Толи, 
Михаил Иванович, был при-
зван в трудовую армию и от-
правлен на Урал. Всех семи-
классников мобилизовали на 
сельскохозяйственные работы. 
На поезде вчерашние мальчиш-
ки приехали в Топкинский рай-
он, в колхоз. Работали с июля 
по ноябрь. С самого восхода 
солнца и до заката косили сено, 
убирали пшеницу, овёс, гречи-
ху. Жили в деревянной школе. 
Спали прямо на полу, подстелив 
сено. Несмотря на то что было 
очень тяжело, никто не плакал. 
Все ждали только одного – но-
востей с фронта. Затем парень 
стал работать электромонтёром 
на военном заводе № 652, эва-
куированном из Харькова. Том 
самом, который теперь называ-
ется КЭМЗ (Кемеровский элек-
тромеханический завод). 

Героическое прошлое
На фронт Анатолий, как 

и обещал, отправился вес-
ной 1944-го. Совершеннолетие 
встретил уже в дороге. Парня 
зачислили механиком-водите-
лем танкового батальона. Он го-
товился к этому с 16 лет: ходил 
на курсы Осоавиахима, получил 
водительские права и отучился 
в системе подготовки сержант-
ского состава.

Участвовал в боях за осво-
бождение Польши и Восточ-
ной Пруссии. В феврале 1945-
го молодой боец получил 
тяжёлую контузию, но отказал-
ся от лечения в госпитале – рвал-
ся к однополчанам. Участвовал 
во взятии Кёнигсберга. Победу 
встретил в Польше, под Крако-
вом. За боевые заслуги награждён 
орденами Отечественной войны 
I степени и Красной Звезды, ме-
далями «За взятие Кёнигсбер-
га» и «За Победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.».

«Мы были готовы идти до Ти-
хого океана. Нужно было зада-
вить фашистскую гадину. Нем-
цы мечтали подписать мирный 
договор. Но мы были настроены 
решительно: только полная ка-
питуляция!» – вспоминает вете-
ран.

Анатолий Михайлович Тере-
хов не только фронтовик, но и 
труженик тыла – полный кава-
лер знака «Шахтёрская слава». 
После войны с отличием окон-
чил Кемеровский горный техни-
кум, затем Кемеровский горный 
институт, стал почётным работ-
ником угольной промышленно-
сти, в которой проработал пол-
века. 

Большие надежды
Сегодня, как и когда-то в юно-

сти, Анатолий Михайлович с не-
терпением ждёт вестей с фронта. 
Старается не пропускать выпу-
ски новостей.

«Я пристально слежу за тем, 
что сейчас происходит на Укра-
ине. Людям из соседнего го-
сударства просто не говорят 
правды. Они не знают, что про-
исходит на самом деле. Конечно, 
это последствия ошибок Гор-
бачёва и Ельцина. Нельзя было 
отдавать русские города. Ведь 
на Украине их сейчас около 19! – 
уверен Анатолий Михайлович. 

– Если бы мог, то я бы сам пошёл 
сейчас на фронт. Ребятам, кото-
рые там, хочу сказать, что прав-
да – за нами! Не надо колебать-
ся! Вперёд и только вперёд! Мы 
победили фашистов в 1945-м!  
И сейчас справедливость вос-
торжествует!»

Екатерина Волкова. 

Недавно все информационные ресурсы страны облетела новость о том, 
как участник Великой Отечественной войны Анатолий Терехов  
станцевал вальс Победы в кемеровском сквере Юности –  
символическом месте, из которого более 80 лет назад отправлялись  
на фронт наши героические предки. Трогательные кадры  
с мероприятия никого не смогли оставить равнодушным.  
В середине апреля ветеран отметил своё 99-летие. 

// между тем

ДЕТИ  
РИСУЮТ ГЕРОЕВ
В рамках акции «Краски  
Победы» юные художники Ке-
мерова дарят ветеранам пор-
треты. Первым, кому вручили 
картину, стал легендарный ве-
теран – труженик тыла, участ-
ник Великой Отечественной 
войны, почётный гражданин 
Кузбасса и Кемерова, Герой 
Кузбасса Анатолий Михайло-
вич Терехов.
Его образ на холсте создала 
Виктория Михеева – одна из 
лучших выпускниц детской ху-
дожественной школы. Почти 
месяц она вдумчиво работала 
над портретом маслом, стре-
мясь передать не только чер-
ты лица, но и характер героя. 
Вика учится в гимназии № 21, 
которая с гордостью носит 
имя Анатолия Терехова. Она 
не раз встречалась с ветера-
ном на живых уроках истории, 
затаив дыхание слушала его 
рассказы о военных годах. 
Вместе со своим наставником 
педагогом Анной Волковой, 
девушке удалось запечатлеть 
в картине мудрую доброту, не-
угасимую любовь к жизни и 
твёрдую волю фронтовика.
Теперь портрет занял по-
чётное место в доме Анато-
лия Михайловича рядом с 
другими детскими работами. 
Школьники часто навещают 
ветерана, даря ему рисунки и 
поделки, сделанные с тепло-
той и благодарностью. А он 
трогательно и бережно хранит 
каждый подарок как драго-
ценную реликвию.

 Фото администрации города Кемерово.
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Этот день – напоминание о тех, кто пожертвовал всем ради на-
шего будущего, о тех, чьи сила и мужество вдохновляют нас и се-
годня. День Победы – символ величия подвига нашего народа, 
его стойкости и несгибаемой воли, день скорби по ушедшим и ра-
дости от наступления мира. 

Наш регион внёс огромный вклад в победу: тысячи кузбассов-
цев отправились на фронт, многие из них отдали жизни за свобо-
ду и независимость Ро-
дины. Те, кто оставался 
в тылу, работали на 
шахтах и заводах, обе-
спечивая фронт всем 
необходимым. Память 
о боевых и трудовых 
подвигах людей должна 
жить – мы должны хра-
нить её не только 80, но 
и 100, и 200 лет спустя. 

Желаю всем кузбас-
совцам здоровья и уве-
ренности в завтраш-
нем дне. Пусть в ваших 
семьях всегда царят 
любовь и взаимопони-
мание!

Уважаемые кузбассовцы!
От всего коллектива ПАО «Кузбассэнергосбыт» 

поздравляю вас с 80-летием Победы 
в Великой Отечественной войне!

С уважением,
генеральный директор

ПАО «Кузбассэнергосбыт»
Л. П. Петров.

С каждым годом 9 Мая 1945 
года всё дальше уходит в миро-
вую историю, в этом году мы 
празднуем 80-летие Победы.

Фронтовиков, тружеников 
тыла, детей войны остаётся всё 
меньше с нами сегодня. Но этот 
праздник «со слезами на глазах» 
по-прежнему объединяет росси-
ян как никакой другой. Мы пре-
клоняемся перед всеми, кто погиб 
в жестоких боях, теми, кто выжил 

– отстоял страну, вернулся домой, 
поднял её из руин и пепла. И наша 
память о них – это наша сила и 
верность славным традициям на-
рода-победителя.

Для Победы кузбассовцы сде-
лали невероятно много! Тысячи 
сибиряков отправились на фронт, 
воевали с безграничным героиз-
мом. Многие из них ценой жиз-
ни отстояли свободу и независи-
мость Родины.

Важно помнить, что в годы  
войны кузбасский регион был мощ-
ным тылом, самоотверженным тру-
жеником: принял десятки эвакуи-
рованных предприятий, внёсших 
большой вклад в разгром врага, в 
области были развёрнуты госпита-
ли, где выхаживали раненых солдат.

Сибирский тыл давал энергию 
фронту, в нём тоже ковалась Вели-
кая Победа!

От энергетиков – самые искрен-
ние пожелания здоровья, благо-
получия, счастья, уверенности в 
завтрашнем дне, мира и стабиль-
ности!

 

С уважением,
генеральный директор  

АО «Кузбассэнерго»
В. А. Лариошкин.

Уважаемые кузбассовцы!
От имени сотрудников энергетических  

предприятий региона, предприятий Сибирской 
генерирующей компании сердечно поздравляю 

вас с одним из самых значимых праздников  
нашей страны – Днём Великой Победы!

От лица коллектива Территори-
ального фонда обязательного меди-
цинского страхования Кемеровской 
области – Кузбасса и от себя лично по-
здравляю вас с Днём Великой Победы!

80 лет отделяет нас от того дня, ког-
да над всем миром пронеслась долго-
жданная и радостная весть об окон-
чании Великой Отечественной войны. 
Это были страшные и трагические со-
бытия, которые изменили ход миро-
вой истории и исковеркали судьбы 
миллионов людей. Нашей стране вы-
пала тяжёлая участь противостоять 
мощному натиску нацистской Герма-
нии, целью которой были уничтоже-
ние государственности и геноцид со-
ветского народа. 

Невероятное единство наших со-
отечественников в борьбе против вы-
сокоорганизованного и хорошо во-
оружённого противника поражает! 
Каждый день советские солдаты шли 
на смерть в боях, защищая каждую 
пядь родной земли, врачи и медсёстры 
безустанно выхаживали раненых бой-
цов в госпиталях, жители городов и 
сёл совершали трудовой подвиг в тылу, 
чтобы приблизить Победу.  

Война оставила глубокий след в 
судьбе каждой семьи. За Великую По-
беду была заплачена невероятно вы-
сокая цена – более 26 миллионов че-
ловеческих жизней! Но мы выстояли! 
Мы победили!

9 Мая – самая важная дата для на-
шей страны, главный праздник, сим-
волизирующий силу духа, волю к 
жизни и преданность Родине. В этот 
день все мы испытываем невероятное 
единение и гордость за наших муже-
ственных и героических предков.

День Победы – это праздник, объ-
единяющий поколения. Мы помним 
историю страны, гордимся ею и бе-
режно храним память о подвиге на-
рода, который самоотверженностью 
и беззаветной любовью к Родине за-
воевал мир, свободу и независимость 
для новых поколений! 

Уважаемые ветераны войны, тру-
женики тыла, поколение нелёгкого 
послевоенного времени! Низкий по-
клон вам за несокрушимую верность 
и непобедимую любовь к Отчизне, за 
ваши мужество и героизм!  

В этот праздничный день желаем 
вам крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия, сил и бодрости духа, люб-
ви и заботы близких вам людей, мир-
ного неба над головой!

С уважением,  
директор ТФОМС 

Кемеровской области – Кузбасса 
И. В. Пачгин.

Дорогие ветераны и труженики тыла!
Уважаемые кузбассовцы!

Уважаемые кузбассовцы, 
дорогие ветераны!

Коллектив ПАО «Кокс» по-
здравляет вас с 80-летием Победы 
в Великой Отечественной войне!

Для нашей страны это один из са-
мых значимых праздников, когда мы 
вспоминаем о героизме и мужестве 
предков. Навсегда в памяти останется 
эта дата: 9 мая 1945 года – день, в ко-
торый был одержан решающий успех 
в борьбе за независимость Родины.

Мы отдаём дань уважения всем, 
кто сражался на фронтах Великой От-
ечественной войны, кто трудился в 
тылу, приближая победу самоотвер-
женным трудом. Большой вклад в это 
внёс и кемеровский Коксохим. В эти 
тяжёлые для страны годы более 2 ты-
сяч работников ушли воевать, а ко-
вать Победу у коксовых печей оста-
лись женщины, подростки и пожилые 
люди. Подвиги всех этих людей на-
вечно останутся в наших сердцах, и 
мы обязаны передавать эту память 
следующим поколениям. 

С праздником, дорогие земляки!  
От имени всего коллектива 
ПАО «Кокс» желаю вам здоровья и 
счастья, пусть в ваших домах всегда 
царят тепло и уют, а в сердцах – гор-
дость за нашу страну и её героическое 
прошлое. С Днём Победы! 
Управляющий директор ПАО «Кокс»  

Б. Х. Булаевский.

Уважаемые земляки!
От имени коллектива ООО «Уча-

сток «Коксовый» поздравляю вас 
со знаменательным праздником – 
Днём Победы!

Сегодня мы стоим на пороге 80-ле-
тия Победы в Великой Отечествен-
ной войне – дне, когда единство, му-
жество и стойкость советского народа 
взяли верх над фашизмом, подарив 
свободу нашей стране. 

Более 300 тысяч кузбассовцев кова-
ли Победу на полях сражений, а те, кто 
остался в тылу, – трудились не покла-
дая рук, обеспечивая фронт всем не-
обходимым. Каждый из нас знает, что 
за мирное небо над головой, возмож-
ность жить и работать, учиться и рас-
тить детей мы обязаны тем, кто отдал 
жизни в боях, кто пережил ужас войны 
и вернулся, чтобы восстановить стра-
ну. Наша задача – всегда чтить память 
тех, кто подарил нам мир, и продол-
жать трудиться на благо России.

Дорогие кузбассовцы, пусть этот 
день будет наполнен светлыми воспо-
минаниями, гордостью за нашу исто-
рию и надеждой на будущее. От всего 
сердца поздравляю вас с праздником 
и желаю благополучия, крепкого здо-
ровья и мирного неба над головой.  
С Днём Победы!

Управляющий директор
ООО «Участок «Коксовый»  

В. В. Перекрестов.
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 Фото Анастасии Белоусовой.

«Незримые участники 
штурма Берлина»

К 80-летию Великой Победы

В презентации сборника при-
няли участие ветераны труда, 
участники СВО, воспитанни-
ки губернаторских кадетских 
школ-интернатов МЧС и по-
лиции, юнармейцы, педагоги, 
историки, краеведы.

«Кузбасс был одним из клю-
чевых регионов снабжения стра-
ны углём и металлом в годы 
войны, направлял на фронт бое- 
припасы, военную технику, ме-
дикаменты, обувь, одежду, про-
довольствие и многое-многое 
другое. Из выплавленного в 
Кузбассе металла был изготов-
лен каждый четвёртый снаряд 
и каждый второй танк. Каждый 
второй штурмовик – самоходное 
орудие, бронеавтомобиль были 
одеты в кузнецкую броневую 
сталь. Половина боевых самолё-
тов страны была оснащена дета-
лями из кузнецкого металла. На 
Новокузнецк пришлась восьмая 
часть произведённого в стране 
самого ходового автоматическо-
го оружия – пулемёта Дегтярева. 
Каждый третий снаряд и каж-
дый третий патрон начинялся 
кемеровским порохом. Вклад 
Кузбасса в Победу – огромен и 
его невозможно переоценить!» – 
отметил Сергей Добрыдин, на-
чальник Архивного управления 
Кузбасса. 

Вместе с тем Кузбасс стал 
вторым домом на время войны 
для жителей прифронтовой по-
лосы, сюда эвакуировали ране-
ных, перевозили предприятия 
и учреждения науки и куль-
туры. И об этом мы можем уз-
нать из документов презенто-
ванного сборника. Сам труд – в 
электронном виде и состоит из 
трёх разделов. В первом – со-
держатся документы о приёме 
и устройстве населения в наших 
городах. Во втором – речь идёт 
о размещении промышленных 
объектов и оборудования, в 
третьем – об объектах социо-
культурного назначения – эва-
куированных детских домах и 
детских садах, артиллерийских 
специальных школах Нарко-

мата просвещения РСФСР, ре-
месленных, железнодорожных 
училищах, школах ФЗО, вузах и 
НИИ, а также театров и эвако-
госпиталей. 

Обновлённые данные
Как рассказал один из со-

ставителей кандидат историче-
ских наук Игорь Усков, на про-
тяжении нескольких лет к 80-й 
годовщине Победы архивисты 
работали над этим сборником 
документов, связанных с эва-
куацией. Такая работа велась и 
раньше, и сборники выходили, 
но что нового было выявлено?

В предисловии обобщены но-
вые данные о количестве насе-
ления, прибывшего в Кузбасс, 
об оборудовании промышлен-
ных предприятий, эвакуирован-
ных в Кузбасс. Как отметил учё-
ный, четверть века историки и 
краеведы опирались на труды 
Николая Павловича Шуранова, 
в монографиях которого было 
указано, что в Кузбасс прибы-
ло 82 предприятия. В этом же 
сборнике приведены сведения о 
97 предприятиях, оборудование 
которых прибыло в наш регион. 
За счёт чего выросла цифра? 

«Сейчас стало возможным оз-
накомиться с постановления-
ми Государственного Комитета 

Обороны, отвечавшего за вопро-
сы эвакуации. Кроме того, при-
влечены материалы из архивно-
го фонда КМК, которые ранее в 
полном виде не использовались. 
И была проведена работа с кол-
легами из Новосибирска, так как 
в тот период Кузбасс ещё входил 
в состав Новосибирской обла-
сти», – отметил Игорь Юрьевич 
Усков.

С учётом этого всего также 
удалось актуализировать циф-
ру по прибывшим в регион лю-
дям – 207 тысяч человек принял 
Кузбасс в первые годы войны, 
это примерно 11 процентов на-
селения Кузбасса того периода, 
то есть каждый девятый житель 
был эвакуированным. Осенью 
1943 года началась реэвакуация 
населения. Как отмечает учё-
ный, много людей уехало, но не-
которые остались. 

К слову, в эвакуации в Куз-
бассе находились люди, став-
шие потом известными в реги-
оне и на всю страну. С ноября 
1942 года секретарём Централь-
ного райкома ВЛКСМ в Кеме-
рове избран Владимир Ефимо-
вич Семичастный – недавний 
студент Днепропетровского хи-
мико-технологического инсти-
тута, перебазированного в Ке-
мерово. В будущем он станет 
первым секретарем ЦК ВЛКСМ, 

председателем Комитета госбе-
зопасности при Совете Мини-
стров СССР. 

В июне 1942 года в Москов-
ской артиллерийской специаль-
ной школе, эвакуированной в 
Прокопьевск, учился будущий 
знаменитый режиссёр-мульти-
пликатор, создатель мультсе-
риала «Ну, погоди!» народный 
артист РСФСР Вячеслав Михай-
лович Котёночкин. 

В ленинск-кузнецкой детской 
музыкальной школе по классу 
скрипки учился будущий совет-
ский и российский композитор 
Андрей Павлович Петров, эва-
куированный с семьёй осенью 
1941 года из Ленинграда. 

Осенью 1942 года из Смолен-
ской области в Сталинск была 
эвакуирована семья Николая 
Спиридоновича Ермакова – бу-
дущего первого секретаря Ново-
кузнецкого горкома КПСС, пер-
вого секретаря Кемеровского 
обкома КПСС.

Гостеприимный  
Кузбасс

Благодаря тому что был сде-
лан запрос в Центральный гос-
архив Санкт-Петербурга, у куз-
басских учёных есть полные 
данные о том, какое количество 
детдомов было эвакуировано в 
Кузбасс, – 27, из них 2 – из Чер-
ниговской области, 1 – из Ро-
стовской и 24 – из блокадного 
Ленинграда (17 детских домов и 
7 детских садов), которые были 
скомплектованы в 12 смешан-
ных (школьно-дошкольных) 
детских домов. Как отмечает 
автор предисловия, помещения 
для их приёма готовились как 
за счёт уплотнения действую-
щих местных детских домов, 
так и за счёт изыскания допол-
нительных помещений. Мно-
гие дети прибывали в тяжёлом 
состоянии, особенно из Ленин-
града. Так, осенью 1942 года в 
Гурьевский детский дом при-
было 120 детей из блокадного 
города, 60 процентов которых 

находилось в состоянии дис-
трофии. 

Местные организации при-
лагали много усилий, чтобы 
обеспечить эвакуированных 
детей одеждой, обувью. При 
детских домах создавались 
подсобные хозяйства, чтобы 
улучшить вопросы снабжения 
продовольствием. Так, в 1943 
году детские дома Кемеровской 
области в общей сложности за-
сеяли различными зерновыми, 
бобовыми и овощными культу-
рами 800 га. 

В первый период войны в Куз-
басс прибыло 23 ремесленных 
и железнодорожных училища 
и 30 школ ФЗО. Из них 23 шко-
лы прибыли из Донбасса и были 
размещены в Прокопьевске – 10, 
в Киселёвске – 7, в Ленинске-
Кузнецком – 3, в Осинниках – 2 
и в Анжеро-Судженске – 1. Они 
вливались в уже созданные, 
либо их объединяли в новые 
школы. Для них были опреде-
лены предприятия, на базе ко-
торых и, главным образом, для 
которых осуществлялась подго-
товка рабочих коллективов.

Из высших учебных заведе-
ний в Кузбасс были эвакуирова-
ны: Донецкий ордена Трудового 
Красного Знамени индустриаль-
ный институт имени Хрущева 
(в Прокопьевск); Днепропетров-
ский химико-технологический 
институт имени Дзержинского 
и Рубежанский химико-техно-
логический институт объедине-
ны в эвакуации в Кемерове; Мо-
сковский институт стали имени 
Сталина (в Сталинск). Вместе с 
предприятиями в регион при-
были и развернули деятельность 
12 отраслевых научно-исследо-
вательских и проектных инсти-
тутов. 

И это далеко не полный пе-
речень учреждений и предпри-
ятий, которые на время войны 
приютил Кузбасс. Познакомить-
ся со сборником можно на сайте 
Государственного архива Куз-
басса.

«Бессмертен подвиг кузбас-
совцев в годы Великой Отече-
ственной войны, велик вклад 
Кузбасса в завоевание Побе-
ды над германским фашизмом, 

– завершает предисловие ав-
тор. – Это отметила главная га-
зета страны «Правда» в передо-
вице от 27 июля 1945 года: «Во 
время войны с особенной силой 
сказалась роль Кузбасса и Ура-
ла в обороноспособности Со-
ветского Союза. На их угле и ме-
талле жила почти вся военная 
промышленность. Кузбасс по-
могал освобождению Донбасса. 
Кузбасс участвовал в очищении 
советских земель от немецких 
оккупантов. Труженики Кузбас-
са были незримыми участника-
ми штурма Берлина».

Оксана Сохарева.

Государственный архив Кузбасса подготовил к юбилею Победы сборник документов  
об эвакуации и реэвакуации людей, промышленных предприятий, организаций социокуль-
турной сферы из прифронтовой полосы в наш регион в годы Великой Отечественной войны. 
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// вести с мест

Кузбасские ветераны  
отмечают великий праздник

ПОЛЫСАЕВО

Поддержка для Героев
Во Дворце культуры «Родина» 

состоялся благотворительный 
концерт «Героям посвящается» 
в поддержку наших земляков-
участников СВО.

В фойе были организованы 
тематические локации: фото-
выставка «Мамы Героев», показ 
образцов оборудования и сна-
ряжения, применяемого наши-
ми бойцами на СВО, представ-
ленный «Боевым братством», 
мастер-класс по изготовлению 
броши с георгиевской лентой 
от девчат волонтёрской груп-
пы «Русские не сдаются». Здесь 
же все желающие могли посмо-
треть, что изготовлено руками 
волонтёров для наших бойцов: 
маскировочные сети, окопные 

свечи, сухой армейский душ и 
маскировочные нашлемники.

Творческие коллективы Двор-
ца культуры «Родина», Дома 
культуры «Полысаевец» и дет-
ской школы искусств № 18 Ле-
нинска-Кузнецкого представи-
ли зрителям лучшие концертные 
номера, наполненные любовью к 
Родине, гордостью за нашу стра-
ну и тех, кто сегодня её защищает.

Средства, собранные в ходе 
концерта, будут направлены на 
адресную помощь и нужды на-
ших военнослужащих, находя-
щихся на передовой.

 Благодарим каждого, кто 
внёс частичку в общую Победу! 
Вместе мы – сила! 

С. А. Лапин,  
председатель местной 

общественной организации 
ветеранов г. Полысаево. 

ПРОКОПЬЕВСКИЙ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Воспитание чувства 
патриотизма

Местная общественная ор-
ганизация ветеранов является 
инициатором акции «Ветераны 
читают детям о Великой Отече-
ственной войне». 

Нынче к воспитанникам дет-
ского дома приехали ветераны 
пос. Новостройка. К подбору 
литературы пенсионеры подош-
ли ответственно, хорошо по-
нимая, что главная цель меро-
приятия – воспитание чувства 
патриотизма у детей через луч-
шие книги. 

Были прочитаны рассказы 
С. Алексеева «Трое» (об участии 
детей в партизанском движении) 
и Л. Кассиля «Батарейный заяц», 
а также самые пронзительные 
отрывки из «Судьбы человека» 
М. Шолохова и «Повести о на-
стоящем человеке» Б. Полевого. 

Детям были подарены книги 
писателей-фронтовиков из се-
рии «Великая Победа».  У вос-

питанницы Валентины был 
день рождения, и домашний 
пирог, который привезли заме-
чательные бабушки, стал име-
нинным!

Л. А. Чурикова, 
председатель местной  

общественной организации 
ветеранов Прокопьевского 

муниципального округа.

НОВОКУЗНЕЦК

Памяти уважаемого 
человека

XXXIII городской фести-
валь художественного самоде-
ятельного творчества ветера-
нов войны и труда памяти Н. С. 
Ермакова, посвящённый празд-
нованию 80-летия, прошёл в 
Новокузнецке.

Этот фестиваль имеет мно-
голетнею историю, он собирает 
лучшие таланты из среды вете-
ранского движения города. Их 
выступления всегда покоряют 
зрителей концерта.

Рождённый в 1990 году как 
фестиваль-конкурс для ветера-
нов, он с первых лет начал со-
бирать в свои ряды ансамбли и 
хоры ветеранов со всех районов 
города. Каждый коллектив ис-
полнил по два произведения: 
песню военных лет и современ-
ную песню о войне, Победе. 

Фестиваль памяти Н. С. Ер-
макова – важное, долгождан-
ное и интересное событие для 
нас. Подобные мероприятия 
дают возможность не только 

показать творчество на сцене, 
но и увидеть друг друга и пооб-
щаться. Да и многие ещё пом-
нят личность Ермакова, одно-
го из выдающихся советских 
партийных деятелей Ново-
кузнецка. Он руководил горо-
дом почти 10 лет. Его помнят 
как высокопринципиально-
го и требовательного челове-
ка, заслуживающего уважения 
за свой бесценный вклад в про-
цветание города.

А. П. Селезнев, 
председатель местной  

общественной организации 
ветеранов г. Новокузнецк. 

ЯЙСКИЙ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Гордимся подвигами 
земляков

Ветераны приняли участие 
в ежегодной акции «Библио-
ночь-2025».

В Центральной библиотеке 
Яйского муниципального окру-
га состоялась презентация двух 
брошюр «Яйский район в годы 
войны» и «Гордимся славою ге-
роев» из серии «Сохраняя па-
мять». 

Участие в этом мероприятии и 
сборе материалов для книг при-
няли члены бюро общественной 
организации ветеранов.

Л. В. Егорова, 
председатель местной  

общественной организации 
ветеранов Яйского  

муниципального округа.

// поздравление

ДОСТОЙНО ВСТРЕТИМ ДЕНЬ ПОБЕДЫ

Это и выставки, приуроченные к этому юби-
лею, и научные конференции, и воспомина-
ния в семьях, где деды и отцы сражались на 
фронтах с фашизмом, а в послевоенное вре-
мя отстраивали страну. Сегодня в жизнен-
ном строю их осталось немного. А сколько 
сделали для приближения Победы тружени-
ки тыла. Но все они: и фронтовики, и те, кто 
ковал Победу в тылу, несмотря на возраст, 

по-прежнему участвуют в общественно зна-
чимых мероприятиях, передавая эстафету 
победителей идущим за ними поколениям. 
Сегодня наше внимание приковано к тем, 
кто сражается с неофашизмом на западных 
рубежах страны. Низкий поклон от нас, всех 
кузбассовцев, участникам СВО.
Много сделали наши власти,  
общественные организации для достойного 

проведения юбилейного Дня Победы.
От имени ветеранского актива Кузбасса сер-
дечно поздравляю вас, дорогие земляки, с 
нашим всенародным праздником! Примите 
пожелания здоровья, счастья, благополучия 
и новых свершений на благо Отечества!

Н. П. Неворотова,  
председатель Кемеровской  

региональной организации ветеранов.

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!  
ВОТ И ПРИШЁЛ ЭТОТ ДЕНЬ  
ПРАЗДНОВАНИЯ 80-ЛЕТИЯ  
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ  
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ. МЫ МНО-
ГО ПОТРУДИЛИСЬ С ВАМИ НАД ТЕМ, 
ЧТОБЫ НИКТО НЕ БЫЛ ЗАБЫТ.

В течение нескольких месяцев местные отделения советов ветеранов 
готовились ко Дню Победы. Они проводили встречи со школьниками и 
студентами, участвовали в областных и всероссийских патриотических 
акциях, поздравляли фронтовиков и тружеников тыла с Днём Победы. 
Эти мероприятия в Год защитника Отечества продолжатся и после  
9 Мая. Они посвящены и победителям Великой Отечественной войны,  
и участникам и ветеранам СВО. 
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«Не вижу себя  
в другой профессии»

Дело всей жизни
О работе хирурга кемеров-

чанин рассказывает с большим 
удовольствием, потому что свою 
деятельность любит. Профес-
сию эту он выбрал ещё в школь-
ные годы. В семье врачей не 
было, зато у мальчика имелся 
большой интерес к этой науч-
ной области. В девятом классе он 
точно знал, какой выберет даль-
нейший путь.

«В молодости мама хотела 
пойти учиться на медсестру, но 
почему-то у неё не получилось. 
Узнав о моём решении стать вра-
чом, она была невероятно счаст-
лива. Когда же я поступил в ме-
дицинский вуз, дядя оплатил 
мне первый год обучения и дал 
наставление работать не просто 
врачом в поликлинике, а про-
славить своё имя. Я пообещал 
исполнить это наставление и 
до сих пор следую обещанию, – 
рассказал Фарид Ализада. – Се-
годня вся семья гордится моим 
выбором и успехами».

И гордиться есть чем. Специ-
алист работает в Кузбасской об-
ластной клинической больнице 
имени Беляева и делает большие 
успехи в работе, являясь одним 
из ведущих хирургов.

«Ещё на втором курсе я начал 
ездить по хирургическим отде-
лениям клиник в Кемерове, что-
бы понять, какая специализация 
мне подходит больше. В 2013 
году трудоустроился санитаром 
в кардиоцентр, там наблюдал 
за ведением больных в области 
сердечно-сосудистой хирургии, 
к которой у меня всегда больше 
лежала душа. Ходил на эндова-
скулярные операции, открытые 
хирургические операции, ста-
рался все практики проходить 
на базе кардиоцентра. А во вре-
мя поступления в ординатуру, 
поговорив со старшими колле-
гами, принял решение пойти в 
эндоваскулярную хирургию», – 
отметил Фарид.

Теперь хирург проводит эн-
доваскулярные операции на всех 
сосудах, восстанавливая здоро-
вье людей с минимальными вме-
шательствами в организм. С не-
давнего времени благодаря этой 
технологии удалось заняться и 
оперативным лечением онко-
логических новообразований, 
а также висцеральных ветвей 
брюшной аорты. На эти слож-
ные операции пациентов к хи-
рургам Кузбасской областной 
клинической больницы имени 
Беляева направляют со всего ре-
гиона.

«Получить практический 
опыт помогли старшие коллеги, 
обучавшие меня: Виктор Ана-
тольевич Луценко, Роман Вла-
димирович Султанов и Антон 

Сергеевич Алёхин. Они научи-
ли думать об операции наперёд 
и прокручивать в голове все воз-
можные варианты развития со-
бытий, чтобы любой поворот 
в процессе работы не оказался 
неожиданным. Теперь я и сам 
обучаю коллег тому, что умею. 
Приучаю молодых хирургов не 
бояться просить помощи в рабо-
те, потому что только так можно 
обучиться чему-то, – поделился 
врач. – Мы привыкли часто вы-
ручать друг друга, ведь мы боль-
ше чем просто коллеги».

Развивать навыки врачам 
помогают и дополнительные 
обучения, которые Фарид Ра-
сим оглы посещает регулярно. 
Специалисты получают новый 
опыт в ведущих научно-иссле-
довательских центрах страны. 
Вникнуть в патологии позволя-
ет и научно-исследовательская 
работа.

«Некоторые операции мы не 
выполняли на базе нашей кли-
ники, так как были высокие ри-
ски, но после общения с руко-
водителями отделения удалось 
привнести в работу что-то новое. 
Например, не у всех пациентов 
есть возможность проникнуть в 
сосуд через пах. Мы с коллега-
ми начали продумывать вариант 

прокола стопы. Для этого мы и 
сами ездили на мастер-классы, и 
приглашали специалистов для 
обучения к нам в больницу. За 
год набили руку и провели бо-
лее 30 успешных операций. Ана-
лиз этого опыта я представил на 
Международной конференции 
«Покровские чтения», где соби-
раются сосудистые хирурги со 
всей страны и ближнего зарубе-
жья для обмена опытом, – рас-
сказал хирург. – Ещё один метод, 
который мне удалось внедрить в 
практику наших специалистов, 
называется рандеву – встреча 
катетеров в сосуде в случае труд-
ной проходимости. Он тоже по-
дарил возможность проще пре- 
одолевать некоторые сложности». 

По словам врача, каждая опе-
рация дарит чувство удовлет-
ворения работой. Но это ощу-
щение достигается большим 
самоотверженным трудом.

«Выбирая профессию врача, 
человек должен осознавать, что 
он несёт ответственность за лю-
бое своё деяние. Пациенты даже 
не осознают, какое напряже-
ние испытывает хирург во вре-
мя операции. Но это абсолют-
но нормально, ведь не боится 
только глупец», – считает Фарид 
Ализада.

Сохранить 
традиции народа

Фарид Расим оглы родился на 
территории Азербайджана. Ког-
да мальчику было четыре года, 
семья переехала в столицу Куз-
басса, поэтому Россия для них 
стала второй родиной. Несмотря 
на то что вся осознанная жизнь 
прошла здесь, близкие продол-
жают чтить традиции своего на-
рода, при этом уважая обычаи 
той территории, где живёт те-
перь семья одного из ведущих 
хирургов в регионе.

«Мои родители большую 
часть жизни прожили в Совет-
ском Союзе, поэтому, когда мы 
приехали в Кузбасс, не ощутили 
дискомфорта и разницы культур, 
ведь на территории всей страны 
так или иначе были распростра-
нены одни основные обычаи. Но 
у нас – другая религия, которой 
мы верны, и особые ценности, 
которые мы трепетно передаём 
из поколения в поколение», – от-
метил Фарид Расим оглы.

Супругу Джамалю Фарид 
Ализада встретил на первой ро-
дине, в Азербайджане. Там же 
сыграли свадьбу, но жить при-
ехали в Россию, где к тому мо-
менту уже обосновались близкие 
родственники молодого врача. 

«Семья для нас – главная 
ценность, которую мы транс-
лируем в воспитании своим де-
тям. Мы сохраняем нашу куль-
туру и традиции. Одна из них 

– съезжаться со всех уголков 
мира в Азербайджан, в наше 
родовое гнездо в городе Бейло-
ган, где жил мой дедушка. Это 
семейное имение – наш очаг, 
где мы проводим время с самы-
ми близкими людьми, общаем-
ся, устраиваем застолья и про-
сто наслаждаемся общением 
друг с другом», – улыбается он.

Пара воспитывает двух сыно-
вей. Старший Фаяз учится в тре-
тьем классе, младший Хусейн – в 
первом. Оба мальчика гордятся 
тем, чем занимается их папа, и 
уже проявляют интерес к есте-
ственнонаучным предметам в 
школе, к строению человека и 
медицине.

«Конечно, мне, как отцу и вра-
чу, хочется создать медицин-
скую династию, но я считаю, что 
на выбор профессии родители 
влиять не должны. Это реше-
ние человек должен принимать 
самостоятельно. Но радует, что 
у старшего сына есть интерес к 
моей деятельности», – добавил 
Фарид.

В свободное от работы вре-
мя Фарид Расим оглы активно 
проявляет себя в общественной 
жизни клиники, а ещё увлека-
ется спортом: играет в футбол, 
ходит в тренажёрный зал, но 
это тоже для дела, ведь свинцо-
вый костюм врача в операцион-
ной, где работает рентгенологи-
ческое оборудование, весит 3,5 
килограмма как минимум. Ор-
тостатическая нагрузка плохо 
влияет на позвоночник. Чтобы 
снизить негативное воздействие, 
нужно прокачивать мышцы спи-
ны, этим и занимается врач в вы-
ходные дни.

«Я по-настоящему влюблён в 
свою профессию и не вижу себя 
в чём-то другом, – уверен Фарид 
Ализада. – Всегда говорю, что 
выбрал не просто дело, а смог 
увидеть в хирургии призвание. 
Сегодня отделение сосудистой 
хирургии больницы имени Бе-
ляева – одно из мощнейших. Ис-
кренне хочу не просто сохранить 
эту мощь, но и быть причастным 
к развитию, чтобы сделать его 
лучшим не только в Кузбассе, но 
и за Уралом».

Евгения Близникова.

Счастлив тот человек, который занимается любимым делом, потому что 
ему ни дня не приходится работать. В этом уверен наш сегодняшний 
герой – Фарид Расим оглы Ализада, сосудистый хирург Кузбасской  
областной клинической больницы имени Беляева.
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Материалы полосы подготовила
Анна Тимощук.

// премьера

Правда о войне горька...

// не пропустите

Что сказать... Умеет Ирина 
Николаевна выбрать такой ма-
териал, который обязательно 
найдёт отклик в душе каждо-
го зрителя. Тонко, деликатно, с 
большим уважением к автору, 
деталям, игре актёров (мастер-
ски распределены все роли), уже 
прошли первые показы. Спек-
такль заиграл, задышал, начал 
жизнь на подмостках «моло-
дёжки». В зале много подрост-
ков, которые с особым внимани-
ем следят за тем, что происходит 
на сцене.

Об авторе
Повесть «Отпуск по ране-

нию» была создана советским 
писателем-фронтовиком Вя-
чеславом Кондратьевым в 1980 
году. Это произведение стало 
частью цикла автобиографиче-
ских работ писателя, посвящён-
ных Великой Отечественной 
войне. Кондратьев, сам участво-
вавший в боях подо Ржевом, от-

разил в повести личный опыт и 
переживания, что придало тек-
сту глубокую эмоциональную 
достоверность.

Да, повесть написана спустя 
десятилетия после войны, но 
это позволило автору ещё глуб-
же проанализировать психоло-

гию солдат и тылового общества. 
«Отпуск по ранению» – не толь-
ко военная хроника, но и глубо-
кое философское размышление 
о цене человечности в условиях 
войны. Опираясь на личный 
опыт, Кондратьев создал текст, 
который остаётся и по сей день 
актуальным. Поставленные во-
просы в произведении – на все 
времена, а потому близки и по-
нятны современному зрите-
лю, подрастающему поколению. 
История эта не столько о войне, 
хотя о войне сказано правдиво и 
пронзительно, сколько о каждом 
из нас, об огромной ответствен-
ности нравственного выбора.

Надрывный голос 
солдата

Главный герой спектакля – 
лейтенант Володька. Он во мно-
гом повторяет судьбу самого 
Кондратьева. Как и автор, полу-
чает ранение в боях подо Ржевом 
и отправляется в Москву на ре-
абилитацию. Уходил на фронт 
мальчишкой, а вернулся муж-
чиной. Поломанным, растерян-
ным, рефлексирующим. Сто-
лица встретила его обычной 
жизнью, а он – в ватнике с за-

пёкшейся кровью, грязных сапо-
гах. Оказалось, что к этой встре-
че лейтенант вовсе не был готов. 

Герой сталкивается с контра-
стом между фронтовой реально-
стью и тыловой жизнью. И хотя 
на дворе лето 1942-го и война 
недалеко от Москвы, как ска-
зал в ресторане за бокалом мар-
тини друг главного героя: «Тыл 
есть тыл, и он должен быть спо-
койным». Всё это контрастирует 
с инвалидами войны на улицах, 

заплаканными вдовами и тоску-
ющими по сыновьям матерями. 
И рынками, где перепродают ку-
пленную в магазине водку, что-
бы можно было приобрести хоть 
немного дорогой картошки, мас-
ла и сала...

Володька стоит перед труд-
ным выбором: вернуться на 
фронт, в свою часть, после отпу-
ска или пойти служить в часть, 
которой командует отец девуш-
ки, с которой лейтенант позна-
комился во время отпуска. Там, 
скорее всего, будет служба по-
легче и командировки в Москву 
почаще. Что же выберет глав-
ный герой? Не расскажем, реко-
мендуем обязательно сходить в 
театр и дождаться финала.

Вообще спектакль состоит из 
небольших историй: кто как жи-
вёт, переносит голод и лишения, 
при каких обстоятельствах был 
ранен, что не даёт падать духом. В 
постановке не показаны как тако-
вые боевые действия, но артистам 
удалось точно показать траги-
ческие судьбы людей и передать 
те горе и ужас, которые принес-
ла Великая Отечественная вой-
на. Повторюсь: актёрский состав 

– большая удача постановки. 

ВОПРЕКИ ВСЕМУ

СЕГОДНЯ, 7 МАЯ, В КЕМЕ-
РОВСКОМ ТЕАТРЕ ДЛЯ ДЕ-
ТЕЙ И МОЛОДЁЖИ ПОКАЖУТ 
СПЕКТАКЛЬ «МОЖНО ПО-
ПРОСИТЬ НИНУ»? (12+)

Для многих из нас Кир Булычёв 
ассоциируется исключительно с 
детской литературой. Но Кир Бу-
лычёв писал не только про Алису 
Селезнёву. Его перу принадле-
жит великое множество других, 

совершенно не похожих друг на 
друга книг. Главный режиссёр 
Ирина Латынникова остановила 
внимание на небольшом про-
стом, но удивительно трогатель-
ном и пронзительном рассказе 
«Можно попросить Нину?».
Такое, казалось бы, незатейли-
вое, весьма обыденное назва-
ние и совершенно неожиданный 
фантастический сюжет. Телефон-
ный звонок. Попал не туда. Такое 
часто бывает.
Но герой попал в другое время: 
на тридцать лет назад, это уже не-
ожиданно и странно. Фантасти-

ческий случай соединил на двух 
концах телефонного провода две 
эпохи.
На одном конце – Вадим, живу-
щий в 1972 году, когда Гагарин 
уже совершил полёт, а луноходы 
путешествуют по поверхности 
Луны, когда можно было открыть 
холодильник и достать оттуда 
курицу и банку сардин. На дру-
гом конце – Нина, но не та, ко-
торой хотел позвонить мужчина, 
а другая – девочка тринадцати 
лет из 1942 года. И вдруг вопре-
ки всему между ними возникает 
единое пространство и время.

В Кемеровском театре для детей и молодёжи 
главный режиссёр Ирина Латынникова поста-
вила спектакль «Отпуск по ранению» (12+). 

10 МАЯ В МУЗЫКАЛЬНОМ ТЕАТРЕ 
КУЗБАССА ИМЕНИ БОБРОВА –  
«ВАСИЛИЙ ТЁРКИН» (12+).
Это небольшая музыкально-литера-
турная композиция в фойе театра, где 
любимые солисты театра: Елена Но-
викова, Вячеслав Соболев, Сергей 
Гнедь, Евгений Лихманов, Антон Гро-
шев – прочтут известные отрывки из 
поэмы и исполнят популярные песни 
военных лет.
Александр Трифонович Твардовский, 
будучи военным корреспондентом, 
создавал поэму «Василий Тёркин» в 
течение всей Великой Отечественной 
войны. Он точно подмечал как типич-
ные, узнаваемые детали быта воинов, 
вместе с тем ярко и правдиво рисовал 
большие картины фронтовой жизни. 
Василий Тёркин – это обобщённый об-
раз сражающегося и побеждающего 
русского солдата, Воина-освободителя, 
борца, творящего историю. Отрывки из 
поэмы бойцы выучивали наизусть, бе-
режно хранили газетные вырезки со 
стихотворными отрывками. «Василий 
Тёркин» стал поистине энциклопедией 
военной жизни, навсегда оставшись в 
памяти народа.

В НАСТОЯЩЕМ –  
О ПРОШЛОМ  
ДЛЯ БУДУЩЕГО

11 МАЯ В ТЕАТРЕ «ЖЁЛТОЕ ОКОШ-
КО» (МАРИИНСК) – «ЛЕНИНГРАД-
СКАЯ КВАРТИРА» (ПО МАТЕРИАЛАМ 
БЛОКАДНОГО ЛЕНИНГРАДА) (12+).
Режиссёр спектакля – Елена Зубаре-
ва, музыку к постановке написал Пётр 
Зубарев, художник по костюмам – На-
талья Зайцева. Этот спектакль посвя-
щён теме блокады Ленинграда. Теме, 
на которую трудно говорить и о кото-
рой невозможно молчать. В основе по-
становки – дневники. Дневник девуш-
ки, пережившей блокаду, и дневник 
15-летнего мальчика, который не вы-
жил. Непосредственное повествование 
страшных событий, а в глубине – ужас 
и трагизм, раскрывающиеся в бытовых 
деталях первой блокадной зимы. Мож-
но ли обвинить голодающего, если 
он всеми способами старается добыть 
хлеб? Как остаться человеком в нече-
ловеческих условиях? К подобным во-
просам придётся прикоснуться зрите-
лям и, может быть, почувствовать дух 
того времени.

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ВОЕННОЙ ЖИЗНИ
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Знать о болезни – 
предупредить её последствия

Кузбасс без границ

Об этом нужно знать
В беседе о редком заболева-

нии врачи разных специально-
стей не раз упомянули тезис о 
том, что болезнь Фабри сегод-
ня является недодиагностиро-
ванной. Это означает, что паци-
енты с определённым набором 
симптомов, которые часто яв-
ляются неспецифичными, про-
сто не знают о своём недуге, ведь 
никто из врачей не заподозрил 
именно это генетическое нару-
шение и не направил их на спе-
циализированный тест.

«Выявить пациентов с Фабри 
довольно сложно именно пото-
му, что не все специалисты пер-
вого звена: терапевты, педиатры, 
неврологи, нефрологи и карди-
ологи – знают о наборе симпто-
мов этого заболевания. Из-за 
этого у нас сегодня слабая выяв-
ляемость патологии. Наша зада-
ча проинформировать как мож-
но большее количество врачей о 
том, на что стоит обратить вни-
мание, как диагностировать и 
лечить это генетическое забо-
левание, которое снижает ка-
чество жизни человека. Апрель 
является месяцем осведомлён-
ности медицинских сообществ 
и врачей о болезни Фабри во 
всём мире, поэтому мы и прово-
дим наш сегодняшний круглый 
стол», – отметил представитель 
Межрегиональной обществен-
ной организации пациентов с 
болезнью Фабри и другими ред-
кими заболеваниями «Дорога к 
жизни» Михаил Кузнецов.

Фабри – это болезнь нако-
пления в органах промежуточ-
ных продуктов липидного обме-
на. Набор симптомов при этом 
у каждого пациента может быть 
индивидуальным в зависимости 
от пола, возраста общего состоя-
ния здоровья, но чаще всего вра-
чи отмечают боли в конечностях, 
уменьшение потоотделения, де-
прессию, быструю утомляе-
мость, почечную и сердечную 
недостаточность, острые нару-
шения мозгового кровообраще-
ния. Многие из этих симптомов 
присутствуют и при других на-
рушениях, а потому не вызы-
вают подозрений именно отно-
сительно болезни Фабри. Это и 
является главной трудностью 
при выявлении заболевания. 
Потому-то сегодня и проводят-
ся информирующие мероприя-
тия для профильных медицин-
ских специалистов. А выявить 
болезнь важно, чтобы начать те-
рапию. В некоторых случаях ди-
агностированное заболевание 
помогает присвоить человеку 
группу по инвалидности для по-
лучения льгот.

При обнаружении патологии 
у одного из членов семьи необ-
ходимо провести диагностику 
всех кровных родственников, 
ведь это генетическое наруше-
ние является наследственным. 
Далее специалисты уже опреде-
ляют необходимость проведе-
ния медикаментозного лечения 
в случае наличия ряда симпто-
мов. При отсутствии физических 
проявлений болезни пациенту 
показано только периодически 
наблюдаться у профильных спе-
циалистов и контролировать со-
стояние здоровья.

Главное – 
выявить пациента

В Кузбассе на сегодняшний 
день есть все возможности вы-
явления патологии, причём 
необходимые для этого про-
цедуры проводятся в рамках 
полиса ОМС. Генетические об-
следования проводятся в НИИ 
комплексных проблем сердеч-
но-сосудистых заболеваний в 
Кемерове.

«Наша задача – поднять про-
блему орфанных, то есть слож-
ных и редких заболеваний, на 
тот уровень, который позволит 
своевременно выявлять все па-
тологии и проводить лечение 
пациентов до развития опасных 
для жизни симптомов, – рас-
сказывает доцент, заведующая 
лабораторией патологии мио-
карда и трансплантации серд-
ца, руководитель консультатив-
но-диагностического отделения 
НИИ комплексных проблем 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний в Кемерове доктор меди-
цинских наук Тамара Печери-
на. – Забить тревогу пациент 
может только при проявлении 
каких-то внешних симптомов, а 

они могут годами не проявлять-
ся. И при этом важно как мож-
но скорее обратиться в меди-
цинскую организацию. В нашем 
регионе это Научно-исследо-
вательский институт комплекс-
ных проблем сердечно-сосуди-
стых заболеваний, Кузбасский 
клинический кардиологиче-
ский диспансер имени академи-
ка Л. С. Барбараша, Кузбасская 
областная клиническая больни-
ца имени С. В. Беляева, где есть и 
генетики, и все профильные спе-
циалисты, которые направят на 
обследование. Всем пациентам, 
которые попадают к нам с пора-
жением миокарда, инсультами 
и инфарктами в раннем возрас-
те, с нетипичными проявления-
ми, мы в обязательном порядке 
назначаем диагностику болез-
ни Фабри. К счастью, эта гене-
тическая патология относится 
к небольшому проценту излечи-
мых болезней, поэтому состоя-
ния человека становятся управ-
ляемыми. Причём мы видим 
эффект проводимой терапии на 
практике, заболевание регрес-
сирует». 

Сегодня в большинстве слу-
чаев пациенты с болезнью Фабри 
получают необходимую доро-
гостоящую терапию бесплатно. 
Но даже в каких-то трудных си-
туациях есть возможности для 
получения помощи от фондов. 
Поддержку для несовершенно-
летних детей в регионе оказы-
вает благотворительный фонд 
«Счастье – детям». Здесь помо-
гают решить также организа-
ционные вопросы по транспор-
тировке, закупке медикаментов 
необходимого оборудования, 
реабилитационных программ 
и других моментов, которые не 
входят в социальные гарантии 
государственной системы здра-

воохранения. Взрослым паци-
ентам помощь оказывает Меж-
региональная общественная 
организация пациентов с болез-
нью Фабри и другими редкими 
заболеваниями «Дорога к жиз-
ни».

«Главное для нас – найти но-
сителей этого заболевания и по-
стараться сделать для них всё, 
чтобы улучшить качество их 
жизни», – добавила Тамара Пе-
черина, которая также является 
президентом благотворитель-
ного фонда «Счастье – детям».

Реальная история
На встрече присутствовали 

не только медицинские специ-
алисты, но и пациенты, у кото-
рых диагностировали болезнь 
Фабри. Они поделились опытом 
жизни с генетическим заболева-
нием.

Новокузнечанка Татьяна 
только несколько лет назад уз-
нала о своём диагнозе. Всегда 
беспокоили проблемы с сердцем. 
Обратилась к кардиологу, и по-
сле долгих исканий один из спе-
циалистов заподозрил болезнь 
Фабри.

«Была и одышка, и боли, и 
давление. Года три назад на-
чались постоянные пробле-
мы вплоть до потери сознания 
и постоянного чувства стра-
ха. Назначили операцию, но 
не стали её делать, отправили 
в Томск. Там мне повстречался 
профессор, который и назначил 
генетический анализ. Резуль-
тат показал наличие болезни», – 
рассказала Татьяна.

Сразу же начали обследовать 
всех кровных родственников и 
подтвердили наличие патоло-
гии и у сына пациентки Игоря. 
Сейчас новокузнечанка вспоми-

нает, что у него проявления за-
болевания были ещё лет с семи: 
телесные высыпания, частые 
простудные заболевания с высо-
кой температурой, непонятные 
боли в животе. Потом начались 
проблемы со сном, задержки 
дыхания во сне. С возрастом все 
эти симптомы у молодого чело-
века постепенно сошли на нет, а 
после 30 лет снова начали появ-
ляться. 

«В последнее время я заме-
чал за собой общее тяжёлое со-
стояние. Как говорится, только 
встал, уже устал. В жаркую по-
году тяжесть настигала ещё бы-
стрее, проблемы были и с давле-
нием, и с сердцем», – поделился 
Игорь.

Обследовали мужчину с дет-
ства по разным медицинским 
профилям, но установить кон-
кретный диагноз никак не мог-
ли. Все врачи только разводили 
руками. Теперь же семья знает, 
что они носители редкого забо-
левания, потому всем членам се-
мьи с положительным тестом и 
характерными симптомами по-
казан терапевтический медика-
ментозный курс. 

«Полгода уже принимаю на-
значенное лечение и состояние 
здоровья стало намного луч-
ше, да и показатели диагности-
ческих процедур улучшились в 
разы», – отметила женщина.

Ещё до того, как семья узнала 
о своём заболевании, у Игоря ро-
дилась дочь. Сейчас при диагно-
стике у неё тоже была выявлена 
болезнь Фабри, но пока родите-
ли и медики не наблюдают спе-
цифических для болезни прояв-
лений, поэтому на сегодняшний 
день малышке терапия не нужна. 

«Хорошо, что о нашем забо-
левании сегодня рассказыва-
ют большему количеству людей. 
Так врачи смогут внимательно 
отнестись к симптомам боль-
ных, да и сами пациенты обратят 
лишний раз внимание на своё 
здоровье. Это даст возможность 
носителям болезни Фабри рань-
ше начать необходимое лечение 
и просто жить лучше», – подчер-
кнул Игорь.

У организаторов круглого 
стола есть задумка проводить 
такие встречи ежегодно, чтобы 
привлечь к проблеме поиска па-
циентов с болезнью Фабри как 
можно большее количество спе-
циалистов. В этом понадобится 
помощь и самих кузбассовцев, 
которые имеют недиагностиро-
ванные проявления каких-либо 
заболеваний, ведь даже боль-
шую ответственность за здоро-
вье человека больше несёт он 
сам, чем его лечащий врач.

Евгения Близникова.

В Кемерове прошёл круглый стол, посвящённый редкому  
генетическому заболеванию – Фабри. Специалисты региона и гости 
обсудили современные методы диагностики и лечения
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Оставить как есть или доработать

Кузбасс готовится  
к празднованию  
Дня Победы.

Сегодня, 7 мая, по доброй еже-
годной традиции прокопьевский 
драмтеатр вновь покажет концерт 
к 9 Мая. Артисты театра исполнят 
любимые всеми песни тех времён 
и подарят незабываемое настро-
ение праздника. Концерт «Пом-
ним нашу Победу!» пройдёт на 
площади перед театром, где будут 
созданы специальные фотозоны и 
тематические инсталляции. Каж-
дый зритель сможет сделать яр-
кие снимки, сохранить воспоми-
нания и почувствовать атмосферу 
далёких героических лет.

9 мая о вере, надежде и любви 
от начала войны до её победонос-
ного завершения расскажут в тан-
це и песнях Губернаторский театр 
танца «Сибирский калейдоскоп» 
и солисты филармонии Кузбас-
са.  Коллектив под руководством 
заслуженного артиста России 
Виктора Селиверстова покажет 
хореографические номера, вопло-

тившие жизнь советского народа 
на фронте и в тылу, лирические 
картины и героические эпизоды, 
которые демонстрируют самоот-
верженность и сплочённость лю-
дей во имя Победы. Легендарные 
«Севастопольский вальс», «Сму-
глянка», «Орёл степной», «Когда 
мы были на войне» и другие пес-
ни прозвучат в исполнении заслу-
женной артистки РФ Валенти-

ны Нефедовой, солистов Натальи 
Кузнецовой и Олега Смолина. 
Премьерная программа наполне-
на светлым чувством надежды и 
убеждённости в том, что благода-
ря силе и единству народа война 
непременно закончится и Побе-
да, подарившая будущее десяткам 
поколений, скоро наступит!

«Мы помним, что этот год 
для нас всех – особенный, и мы 

готовились к этому празднику. 
Специально к 80-летию Победы 
была создана хореографическая 
программа, посвящённая нашим 
людям и тому подвигу, который 
они совершили. Программа по-
лучилась яркая, зрелищная, 
привлекательная не только для 
взрослых, состоявшихся людей, 
но и для молодёжи», – рассказал 
«Кузбассу» Виктор Селиверстов, 
заслуженный артист России, ху-
дожественный руководитель 
ГТТ «Сибирский калейдоскоп» .

9 мая на большой сцене Те-
атра драмы Кузбасса имени  
А. В. Луначарского состоит-

ся премьера литературно-му-
зыкальной композиции «Жди 
меня», приуроченной к 80-ле-
тию Великой Победы. Артисты 
театра погрузят зрителя в ат-
мосферу военных лет – музы-
кально-поэтические композиции 
советских авторов, письма и вос-
поминания всех тех, кому знако-
мы и боль утраты, и радость по-
беды, прозвучат со сцены. Стихи, 
песни, письма и рассказы воен-
ных лет хранят в себе голоса лю-
дей, знакомых с событиями 1941–
1945 годов не понаслышке. 

Полосу подготовила  
Анна Тимощук.

В прокопьевском 
Ленкоме завершилась 
театральная  
лаборатория  
«Эксперимент-123».

В этом году участниками ла-
боратории по теме «Поиск ге-
роя» стали четыре талантли-
вых режиссёра – Анна Потебня 
(ученица Юрия Бутусова), Ми-
хаил Лебедев (курс Вениами-
на Фильтшинского), Александр 
Гошуков (ученик Григория Коз-
лова) и Фамил Джавадов (ма-
стерская Андрея Могучего). На 
этот раз решили эксперименти-
ровать с текстами современных 
драматургов и смело предло-
жить поколению зумеров от-
кровенный диалог о волную-
щих их проблемах от первой 

неразделённой любви до недо-
понимания в семье или шко-
ле. В течение пяти дней репети-
ции шли почти не прекращаясь, 
каждую минуту рождались 
идеи, каждые 10 минут режис-
сёрский замысел превращался в 
реальность.

«Я благодарен всему театру, 
артистам, специалистам цехов, 
потому что условия были напря-
жённые. Ведь довольно непро-
сто создать эскиз, воплотить в 
жизнь текст драматурга за пять 
дней, и порой нам быстро прихо-
дилось многое менять. Мы с пер-
вой минуты почувствовали друг 
друга, и я думаю, что у нас полу-
чилось всё задуманное», – де-
лится впечатлениями режиссёр 
Александр Гашуков.

Перед стартом лаборатории 
её художественный руководи-
тель театральный критик Олег 

Лоевский отметил: «Подростко-
вая аудитория – это наше буду-
щее, тем более что оно быстро 
занимает самостоятельные се-
рьёзные позиции, и уже порой 
не взрослые, а подростки дикту-
ют». Кстати, название театраль-
ной лаборатории прокопьевско-
го Ленкома «Эксперимент-123» 
изначально обозначало количе-
ство эскизов. С годами програм-
ма театральных экспериментов 
стала насыщеннее: теперь на суд 
зрителей и ведущих театраль-
ных критиков представляют че-
тыре эскиза.

«Сегодня это лаборатор-
ное движение шагает не толь-
ко по театральной России, но и 
за рубежом. Для нас это – по-
полнение репертуара и мозго-
вой штурм – для артистов, когда 
они могут отбросить все штам-
пы и за пять дней выполнить по-
ставленную задачу режиссёра», 

– рассказывает Людмила Куп-
цова, директор Прокопьевского 
театра, заслуженный работник 
культуры РФ.

В дерзком эскизе «Френд-
зона» зрители наблюдали за не-
простыми подростковыми отно-
шениями, а после погрузились 
в трогательную дораму, где у 
школьников внезапно исполни-
лись заветные желания благода-
ря китайскому печенью.

«Мне кажется, что экспе-
римент удался, но «Китайское 
печенье» мне подарило боль-
ше всего впечатлений. Актё-
ры представили нам реальную 
жизнь, точно передали пробле-
мы, вопросы, которые волнуют 
не только меня, но и моих свер-
стников», – делится впечатлени-
ями зрительница Амелия Миле-
хена.

Завершилась лаборатория 
показами эскизов «Отрочество» 

и «Эльфы, орки и другие жители 
Вологды». Историю толстовско-
го Николеньки (режиссёр Анна 
Потебня) зрители смотрели, за-
таив дыхание, наблюдая краси-
вые мизансцены, а световое, зву-
ковое оформление дополнило 
игру актёров. А фэнтези Фами-
ла Джавадова про эльфов, орков 
и фей подарило яркие эмоции и 
предложило порассуждать зри-
телю о том, что каждый человек 
уникален и неповторим.

После каждого эскиза про-
шло традиционное обсуждение 
с участием ведущих театраль-
ных критиков Александра Вис-
лова (впервые принял участие 
в лаборатории) и Марии Кожи-
ной. Зрители смогли поделиться  
впечатлениями об эскизах, а по-
сле выбрали один из трёх  вари-
антов: «Оставить всё как есть», 
«Доработать» и «Забыть, как 
страшный сон». В итоге эскиз 
«Френд-зона» режиссёра Миха-
ила Лебедева большинство ре-
шило оставить как есть. А «Ки-
тайское печенье», «Отрочество» 
и «Эльфы, орки и другие жите-
ли Вологды» следует доработать.

«Смотрите, что сделало ла-
бораторное движение в России! 
Пошёл процесс обмена режис-
сёрами. А прокопьевский театр 
остаётся в авангарде этого яв-
ления, и, более того, он остаётся 
успешной площадкой для экспе-
риментов и успешной стартовой 
площадкой для молодых режис-
сёров, имена которых сегодня 
известны театральной России», 

–  отметил Александр Вислов, те-
атральный критик.

// ко Дню Победы

Калейдоскоп эмоций:  
в танцах, песнях и стихах



32 (27357)   //  Среда, 7 мая 2025 15память

«Помогая ГРЭС,  
мы помогаем фронту»

  Установка барабана котла на Кемеровской ГРЭС. 1940-е годы.

В предвоенные годы энерге-
тика региона, получив импульс 
со строительством первых элек-
тростанций по плану ГОЭЛРО, 
продолжала развиваться. Рабо-
та энергоёмких отраслей про-
мышленности – угольной, хи-
мической, металлургической 

– требовала и соответствующей 
энергетической базы. В Кемеро-
ве уже несколько лет работала 
Кемеровская ГРЭС, на юге Куз-
басса электроэнергию выраба-
тывала ТЭЦ Кузнецкого метал-
лургического комбината (ТЭЦ 
КМК). В 1939 году на правом бе-
регу Томи в эксплуатацию была 
пущена Кемеровская ТЭЦ. В ре-
гионе на предприятиях рабо-
тали местные небольшие элек-
тростанции. Строились линии 
электропередачи. В 1940 году 
было намечено строительство 
ещё одной электростанции в Но-
вокузнецке – будущей Кузнец-
кой ТЭЦ, а в конце этого года за-
вершилось строительство уже 
третьей очереди Кемеровской 
ГРЭС, мощность которой соста-
вила 123 МВт, что сделало её од-
ной из крупнейших в Западной и 
Восточной Сибири. Среди энер-
гетиков продолжалось и шири-
лось стахановское движение. Но 
всё изменила война.

В июле 1941 года Государ-
ственный Комитет Обороны 
издал постановление «Об эва-
куации промышленных пред-
приятий». И вглубь страны, в 
Сибирь, потянулись вагоны с 
оборудованием. Перед энергети-
кой Кузбасса встала задача обе-
спечить электроэнергией не толь-
ко местную промышленность, но 
и эвакуированные предприя-
тия. К осени 1942 года в регионе 
было размещено 51 промышлен-
ное предприятие, 35 учреждений 
и свыше 50 учебных заведений. 
Вместе с оборудованием приеха-
ли и люди – более 60 тысяч че-
ловек. Эвакуированные заво-
ды быстро вводились в строй. В 
Кузбассе создавались новые от-
расли промышленности: элек-
тромашиностроительная, про-
изводство качественных сталей 
и др. При этом наращивалась до-
быча каменного угля: в услови-
ях оккупации Донбасса Кузбасс 
стал ключевым звеном по обе-
спечению страны топливом. Ре-
гион являлся важнейшей уголь-
но-металлургической основой 
всей страны. И людям, и пред-
приятиям жизненно была нуж-
на энергия. Мощностей довоен-
ной энергетической базы уже не 

хватало. Требовалось немедлен-
ное расширение ранее построен-
ных мощностей и строительство 
новых. 

Одним из главных центров 
внимания в те годы было соору-
жение четвёртой очереди Кеме-
ровской ГРЭС. Ход строитель-
ства освещала газета «Кузбасс» 
в постоянной рубрике «Помочь 
ГРЭС ввести в строй новые мощ-
ности». На электростанции рабо-
тала выездная редакция «Ком-
сомольской правды». В мае 1943 
года четвёртая очередь ГРЭС в 
составе турбогенератора № 5 и 
котлоагрегата № 7 была введена 
в эксплуатацию. Установленная 
мощность при этом увеличилась 
на 50 МВт, достигнув 173 МВт. 

Шло строительство новых 
электростанций: в июне 1944 года 
первый ток дала Кузнецкая ТЭЦ, 
строительство которой сначала 
свернули, а через несколько ме-
сяцев возобновили и вели быстро, 
по законам военного времени.

Продолжалось расширение 
Кемеровской ТЭЦ. Поскольку 
она находилась на правом берегу 
реки Томи, ТЭЦ в заметках газе-
ты «Кузбасс» часто называли тог-
да Правобережной. В короткий 
срок мощность электростанции с 
первоначальных 6 МВт была уве-
личена до 43 МВт. Станция пита-
ла эвакуированные в Кемерово 
заводы «Коммунар», «Стромма-
шина», Рубежанский химкомби-
нат и другие предприятия.

Энергосистема Кузбасса, круп-
ный энергетический узел стра-
ны, – родом из тех, напряжённых 
военных лет. 3 июля 1943 года 
Государственный Комитет Обо-
роны принял решение об образо-
вании Районного энергетическо-

го управления «Кемеровоэнерго», 
которое позже было переимено-
вано в «Кузбассэнерго».

Работа предприятий энергети-
ки, строительство новых мощно-
стей проходило в тяжелейших ус-
ловиях. Сложной проблемой стал 
острый кадровый голод. В пер-
вый год войны на фронт ушла по-
ловина коллектива Кемеровского 
энергокомбината – 550 работни-
ков. На смену им пришли женщи-
ны и подростки. 95 процентов из 
всего количества рабочих, при-
бывших на строительство четвёр-
той очереди Кемеровской ГРЭС, 
были девушки в возрасте до 25 
лет. У них не было не только стро-
ительного опыта, навыков воз-
ведения именно энергетических 
объектов, но зачастую даже тё-
плой одежды. В 1942 году в энер-
гетике области трудилось менее 
половины необходимых кадров – 

всего 43,2 процента. Половину ра-
бочих составляли женщины. 

На вес золота были квалифи-
цированные инженеры, умеющие 
управлять энергетическим обо-
рудованием. Пополнение инже-
нерных кадров осуществлялось за 
счёт эвакуированных специали-
стов, молодёжи, окончившей ре-
месленные училища. В 1943 году 
на Кемеровскую ГРЭС было при-
нято 35 выпускников ремеслен-
ных училищ, а в 1945-м – уже 174. 

Многие рабочие овладевали 
сразу несколькими профессиями. 
За первые полгода военных дей-
ствий 171 рабочий Кемеровского 
энергокомбината овладел двумя, 
тремя и большим число профес-
сий. Удлинённым в то время был 
рабочий день. Продолжалось ста-
хановское движение. Эксплуата-
ционный персонал Кемеровской 
ГРЭС ежедневно по 3–4 часа до-
полнительно работал на строи-
тельстве четвёртой очереди. 

Ещё одним ключевым направ-
лением стала экономия сил, ре-
сурсов, топлива. «Экономя ки-
ловатты, ты даёшь на фронт 
гранаты» – надпись на военном 
плакате тех лет отражает суть 
движения по максимальному со-
кращению издержек: сокращению 
времени на ремонт и обслужива-
ние оборудования, экономию то-
плива, выработку энергии сверх 
плана. За годы войны кузбас-
ские энергетики произвели сверх 
плана миллионы киловатт-ча-
сов электроэнергии, которая по-
зволила дополнительно выпла-
вить сотни тысяч тонн алюминия, 
стали, ферросплавов. Они сэко-
номили 140 тысяч тонн угля, то 
есть свыше ста эшелонов топлива. 
Оборудование и люди работали 
на износ. Но смогли, выстояли, не 
подвели! И в дальнейшем прило-
жили максимум усилий к восста-
новлению оборудования в не ме-
нее сложные послевоенные годы.

Пётр Романов.

Под таким и похожими заголовками в вы-
пусках газеты «Кузбасс» военных лет осве-
щалась работа и строительство Кемеровской 
ГРЭС, под этим лозунгом помогали в изготов-
лении оборудования и металлоконструкций 
для электростанции заводы города. Все пони-
мали: для работы предприятий, выпуска обо-
ронной продукции, для Победы нужна элек-
троэнергия.

  Установка ротора турбины – процесс, требующий мастерства и максимальной ответственности. 
Кемеровская ГРЭС, 1940-е годы.

// факты
В общей сложности в Кузбассе 
за годы войны было введено в 
эксплуатацию 7 турбин, 10 кот-
лоагрегатов, около 400 км ли-
ний электропередачи и  
520 км линий диспетчерской 
связи. Мощность электростан-
ций увеличилась в 1,6 раза, а 
производство электроэнергии 

– в 2 раза. Так энергетики Куз-
басса внесли вклад в общее 
дело Победы.




